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DURANGO, DGO.
“Toño Ochoa ha hecho un gran

trabajo, con acciones y hechos”,
reconoció Yolanda de la Torre,
presidenta del Tribunal Superior
de Justicia, al referirse a los
primeros 100 días de su
administración municipal. 

El escenario complicado y los
obstáculos lo hizo una
oportunidad de avance, al
pavimentar 130 mil metros
cuadrados de calles y resolver
solicitudes en los diversos
encuentros ciudadanos,

consideró. 
La magistrada presidenta

también reconoció al Cabildo
capitalino por las obras y
programas que se han realizado,
ya que sí se han notado avances
y resultados en Durango, como en
infraestructura, atención a la
salud y grupos vulnerables.

Destacó la cercanía de Toño
Ochoa con la ciudadanía a través
de programas como Hablando de
Frente, Diciendo y Haciendo y
Durango te Escucha, con los que
ha resuelto de forma inmediata a
solicitudes de las familias.

Con hechos, Toño Ochoa
demuestra resultados:
Yolanda de la Torre

Página 02 Diseño Editorial: J.A. Pérez

www.contextodedurango.com 
visítanos en la red:

Jueves 26 de enero del 2023

DURANGO, DGO.
En 100 días, más niñas y niños

ya cuentan con su alimentación
garantizada, al crearse dos
comedores comunitarios, afirmó
Toño Ochoa en su encuentro con
asociaciones de mujeres, de
salud, transparencia e
instituciones jurídicas.

Y en 2023 se crearán seis
comedores más, con la meta de
alcanzar 14 en la administración,
para dar alimento a cientos de
niños y niñas y con ello contar
con una infancia más sana y feliz,
afirmó.

“Es excepcional la labor de Toño
Ochoa” al garantizar la comida a
la niñez que lo requiere” expresó

Francis Fernández, dirigente de la
Asociación de Mujeres
Trabajadoras de Oficios Varios.

Cubrir esta necesidad se
reflejará en una infancia y adultez
más sana, confirmó Vanessa
Lechuga, coordinadora de
Mujeres de la Cámara Mexicana
de la Industria de la Construcción
(CMIC).

Más sana y segura la niñez
duranguense: alcalde 
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DURANGO, DGO.

En el Gobierno de Esteban
Villegas, no bajamos la guardia y
continuamos trabajando para que
los duranguenses tengan un
transporte público de calidad,
destacó el subsecretario de
Movilidad y Transportes, Saúl
Romero Mendoza al anunciar la
implementación del nuevo
programa  “Transporte Seguro”
que da cumplimento a las
recomendaciones de la Secretaría
de Salud ante la presencia de
enfermedades respiratorias.

“Buscamos que este programa
no sea únicamente en el tema de

seguridad del usuario, sino
también que este tipo de medidas
de salubridad, sean
implementadas en todo el
transporte público”, apuntó el
subsecretario, al añadir que luego
del incremento de enfermedades
respiratorias en la entidad, se han
llevado a cabo campañas
preventivas en este sector.

Además de las medidas
sanitarias que todos conocemos,
se invita al usuario para que al
momento de abordar la unidad,
porte en todo momento su
cubrebocas, ya que así lo estipula
la Secretaría de Salud para evitar
que incrementen los contagios;
de igual forma se estará al

cuidado  y revisando que las
unidades reúnan las
especificaciones de ley, detalló el
funcionario.

Al implementar el programa  de
“Transporte Seguro”, la
Subsecretaria  ha tenido muy
buena repuesta por parte de la

ciudadanía, lo mismo los
Sindicatos, ya que se busca que se
las medidas de cuidado se
mantengan desde el trayecto
hasta las paradas de los
autobuses. 

Romero Mendoza agregó que
además de cuidar la salud de los

duranguenses, una de las
prioridades del gobierno estatal
es que las familias estén seguras,
por ello, se trabaja para que se
cuente con espacios seguros y
confortables como los lugares en
los que transbordan a un
transporte público, finalizó.

Fortalecen protocolos de
salud en transporte público

DURANGO, DGO.
Para gestionar varios proyectos

que impulsen la conectividad y
potencialicen el desarrollo de
Durango, el gobernador Esteban
Villegas Villarreal se reunió con el
titular de Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes (SICT), Jorge Nuño
Lara, a quien expuso necesidades
apremiantes como la conservación
de carreteras y el mejoramiento

de vías de comunicación para las
comunidades más alejadas.

Junto  a la secretaria de
Comunicaciones y Obras Públicas
del Estado (Secope), Ana Rosa
Hernández Rentería, el
mandatario estatal presentó una
serie de proyectos de
infraestructura, los cuales en su
mayoría, son propuestas
ciudadanas que surgieron en
mesas de trabajo y consultas con

los habitantes de diferentes
municipios de la entidad, entre los
que destaca la generación de un
nuevo eje transversal de
conectividad.

Villegas Villarreal, compartió a
Jorge Nuño, que la relación con el
Centro SICT Durango y su titular
Ángel Sergio Dévora Núñez, ha
sido inmejorable, ya que desde el
primer día de su gobierno, se ha
sentido la apertura de diálogo y

disposición para el trabajo
conjunto, tal como lo instruyó el
Presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador.

En esta importante reunión, se
planteó realizar una estrategia
conjunta para la conservación de
carreteras, así como el trabajar en
la continuidad de tramos que no
tienen condiciones de
infraestructura y que afectan el
desarrollo y la comunicación en

comunidades de la entidad.
Con la presencia de Jesús Felipe

Verdugo López, subsecretario de
Infraestructura de la SICT, la
titular de Secope, resaltó el buen
ánimo y colaboración  del
Gobierno Federal para que
Durango pueda contar con el
apoyo en el desarrollo de su
infraestructura para mejorar su
entorno social, económico y
turístico.

Gestiones de EVV ante la federación, ahora
va por mejores carreteras en Durango



DURANGO, DGO.

Con la intención de promover acciones
de prevención de conductas suicidas y
mejoramiento de la salud mental entre la
comunidad escolar, la diputada Sughey
Torres Rodríguez, presentó la iniciativa de
reformas a la Ley de Educación del
Estado, para que los alumnos de
psicología y trabajo social presten su
servicio social en escuelas públicas de
educación básica. 

“El ámbito educativo aún se encuentra
en un rezago en el campo de salud
mental, y es en tal espacio precisamente
donde radica parte sustancial de la clave
en el desarrollo psico-emocional de

nuestras niñas, niños y adolescentes,
situación que se debe atender”, precisó
durante la sesión de la Comisión
Permanente.

Al explicar la iniciativa que presentó a
nombre del Grupo Parlamentario del PRI,
la legisladora comentó que se prevé dotar
a la autoridad educativa del Estado de la
atribución específica para establecer
convenios con las universidades públicas
y privadas, para atender a los
estudiantes.

“El objetivo es que estudiantes de
educación superior puedan contribuir a
una cultura del cuidado psicológico, de
los valores comunitarios, familiares y
escolares que fortalezcan el desarrollo
armónico en los núcleos educativos”,

resaltó Torres Rodríguez.
De esta manera, se busca diseñar una

estrategia en favor de una educación
integral, que considere dentro de sus
dinámicas el conocimiento, la prevención
y la reflexión en torno a la salud mental y
emocional.

“Una educación de calidad implica que
las y los estudiantes se encuentren en las
mejores condiciones físicas y emocionales
para poder aprender y desarrollar sus
habilidades”, destacó.

Finalmente, dijo que no buscan
interferir en el área de la salud pública,
cuyo carácter clínico debe delinear los
parámetros de las problemáticas en el
área del desarrollo psicológico de las
personas.
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DURANGO, DGO.
La implementación de diversas

campañas de descuentos para que la
ciudadanía pueda cumplir con sus
obligaciones municipales es una de las
muestras de eficacia del gobierno
encabezado por Toño Ochoa, afirmó la
diputada Patricia Jiménez Delgado. 

Gracias al programa “Ahorra es
Cuando”, que aplicó para el pago de
predial y otros impuestos y permisos
locales, el municipio de Durango tuvo
recursos para obras importantes como la
pavimentación, “que vemos en decenas
de calles”, reconoció la presidenta de la

Comisión de Hacienda, Presupuesto y
Cuenta Pública. 

Se refirió a los resultados de dicha
campaña como ejemplo de que se puede
tener finanzas sanas al tiempo que se
apoya a la ciudadanía. 

Y es que destacó que el municipio cerró
2022 con la regularización del 52% del
padrón catastral, y subsidios de más de
380 millones de pesos a ciudadanos,
principalmente para el pago del predial. 

La legisladora reconoció el esfuerzo del
presidente municipal por usar el recurso
público en las obras que más pide la
ciudadanía, como es la pavimentación ya

que logró 134 mil metros cuadrados de
pavimento nuevo y un millón 400 mil de
caminos rurales mejorados, además de
los comedores comunitarios para
garantizar el alimento a las niñas y niños
más vulnerables.

Durango, fuerte en obras y
finanzas con Toño Ochoa:
Paty Jiménez

Proponen que estudiantes de
psicología ayuden a prevenir suicidios  
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Un producto tan básico como el

huevo alcanza hasta 40 pesos por
kilo, eso se debe a la situación que
atraviesa Estados Unidos, que
está provocando que se lleva en
el producto hacia ese país de
contrabando, generando este
efecto por la escasez del producto
en México, informó Reynaldo
Dozal, consejero de Canaco.

El empresario explicó que
debido a que Estados Unidos
atraviesa una emergencia
sanitaria en las aves, han
decidido sacrificar millones de las
mismas, generando escasez del
huevo en ese país, por lo que
ahora se están llevando de
México el producto hacia Estados
Unidos, pero lo hacen de
contrabando porque no existen

los permisos necesarios para ello.
Eso está generando escasez en

México y un aumento de precios
que lo mantiene hasta en 40
pesos por kilo en este momento,
sin embargo, de continuar la
situación pudiera elevarse el
precio como hace cuatro años que
se tuvo a 80 pesos el kilo de
huevo.

CRISIS DE PRECIOS EN
TODOS LOS PRODUCTOS

Indicó que la crisis en los precios
está prácticamente en todos los
productos, a excepción del
tomate, que bajó por la
producción de Sinaloa y la cebolla
que es de producción local; el
resto están por las nubes,
ninguno baja de 20 pesos el kilo
y hay otros de 30, 40 o 50 pesos
como el caso del chile serrano y el
aguacate que sobrepasa mucho

este nivel.
Sin embargo, la gente continúa

adquiriendo estos productos que

son de canasta básica; puede
hacerlo en menor proporción,
pero no deja de consumir a

menos que el precio se polarice
demasiado, como en el caso del
huevo.

El precio del huevo está por las
nubes, hay contrabando



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El diputado Luis Enrique Benítez
Ojeda señaló que mientras el
gobierno federal no destina
recursos para mantenimiento, las
carreteras estatales de Durango se
encuentran en malas condiciones
y mencionó la carretera Parral y
las que revisten a la zona del
Mezquital.

En tal virtud apuntó que será
necesario rediseñar un plan para
las carreteras, pero echando la
mano de la iniciativa privada,
como se hizo con Felipe Calderón
e Ismael Hernández Deras.

Recordó que en ese tiempo se hicieron 11
proyectos carreteros y han sido de los de
mejor calidad, y duración. Sin embargo,
resaltó que dadas las condiciones se tiene
que trabajar a través de las asociaciones
públicas privadas para poder dar
mantenimiento a las carreteras que se
encuentran deterioradas, porque el
gobierno federal simplemente no destina
recursos para ello.

Mencionó la zona del Mezquital como

una carretera que a pesar de no ser tan
antigua, cuando mucho 12 años, ya se
encuentra sumamente lastimada.

Otro ejemplo es la carretera Parral, la cual
se hizo por partes, por pedazos,
aparentando avanzar más kilómetros
haciendo la carretera en los lugares más
sencillos, pero dejando los más
complicados rezagados, van muchos años
en los que se ha intentado avanzar en esta
carretera, pero no se ha logrado.
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Ventilan mal estado de
carreteras estatales

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Una gran polémica se ha

desatado en torno a
señalamientos hechos por el
exalcalde, Jorge Salum del Palacio,
quien asegura que existe una
intromisión del crimen
organizado en las áreas de la
administración pública.

A través de redes sociales el
propio exalcalde publicó un hilo
donde expone la existencia un
control de estos grupos en los
municipios e incluso en el estado.

Luego de algunas declaraciones
en entrevistas del ex alcalde, en
torno al tema, fue cuestionada la
diputada Gina Campuzano quien
invitó al expresidente municipal

a un diálogo y le dijo que si él
percibía esa intromisión habrá
sido en la administración que
encabezó.

Salum del Palacio le respondió a
la legisladora federal a través de
redes sociales, donde de manera
textual apuntó "en mi
administración también lo
intentaron y fue una lucha
permanente por evitar su
participación que hoy veo, han
retomado", "en su momento
rechacé colocar en puestos de
dirección a personas que hoy veo
ocupándolos en el municipio de
Durango".

"Me negué a adquirir insumos y
equipos a los que estaban
acostumbrados... propuse la

ampliación de horarios de venta
de bebidas alcohólicas para evitar
el clandestinaje y hoy veo a la
actual administración negándose
y haciendo todo lo que este grupo
requiere para seguir teniendo el
control legal e ilegal en la venta
de bebidas", escribió.

Asimismo, resaltó en el hilo a
través de Twitter que rechazó en
su campaña la propuesta de
utilizar recursos ilícitos y de ser
necesario, advierte, haría públicos
los nombres de las personas que
se lo propusieron.

Al final cierra insistiendo en lo
que está mal, aunque todos digan
que está bien y lamentó la
complicidad y la negativa
implícita a corregir esta situación.

¿Intromisión del crimen
organizado en la
administración pública?,
exalcalde desata polémica



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El líder de la sección 44 del
Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación
(SNTE), Efrén Estrada Reyes,
informó que el replantilleo que se
está llevando a cabo no debe
significar riesgo de despido, ni
siquiera de movimientos sin el
consentimiento del personal.

Explicó que con este trabajo que
está desarrollando la Secretaría
de Educación del Estado de

Durango (SEED), se busca
eficientar el servicio sin afectar el
derecho laboral.

Apuntó que la administración
del recurso humano dentro del
sector educativo no ha sido el
más afectivo, "hay algunas
unidades muy cargadas y otras
muy desprotegidas".

Explicó que se les ofrecerá a los
trabajadores cambio de lugar de
trabajo, pero existe el derecho de
inamovilidad, por lo que deberá
llegarse a acuerdos entre ambas
partes para que las escuelas
obtengan lo que requieren.

Es un tema interesante que
ayudará al manejo del recurso
humano y una vez que se tenga
el diagnóstico se empezarán a
hacer los movimientos de
personal.

Finalmente, dijo que la
normativa señala el número de
personal con el que debe contar
una escuela dependiendo de la
extensión del plantel y número de
alumnos, sin embargo, en
algunas se cuenta con un gran
número de estudiantes en
espacios muy reducidos, por lo
que debe imperar la lógica.
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Rector de la
UJED confía
que no habrá
huelga 
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El rector de la Universidad

Juárez del Estado de Durango
(UJED), Rubén Solís Ríos, se
mostró confiado en que no
estallará la huelga en la máxima
casa de estudios, una vez que los
sindicatos aceptaron la propuesta
del incremento de cuatro por
ciento directo al salario y uno por
ciento en prestaciones.

Explicó que el pasado martes se
llevaron a cabo las asambleas de
los sindicatos administrativo y
académico, mismos que pusieron
a consideración ante sus órganos
de gobierno la propuesta de la
rectoría.

En ambos sindicatos se
aprobaron las propuestas,
advirtió que aunque solicitaban el
20 por ciento de aumento al
salario, la universidad tiene
autorizado solo el cuatro por
ciento de incremento al salario y
uno por ciento a prestaciones.

Agregó que el siguiente paso es
someter el documento a las bases
y en cada una de las escuelas y
facultades se hará la votación
para su posible ratificación.

Si esto sucede terminaría el
conflicto, sino se mantendría el
riesgo de huelga.

Finalmente, el rector aseguró
que hay confianza de que lo
medular ya fue atendido y se
podrá evitar el conflicto en la
universidad.

Replantilleo no debe significar riesgo
de despido para el magisterio 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El aumento en la carga

tributaria a hoteles y turistas va
a impactar, consideró el
presidente de la Asociación de
Hoteles y Moteles en Durango,
Francisco Martínez Díaz de León,
quien adelantó que la
recuperación de este sector será
hasta Semana Santa.

Al momento la ocupación
hotelera se encuentra en un 38.5

por ciento, temporada baja sin
duda ante el bajo turismo de
convenciones que se tiene.

Consideró que este año parece
ser muy complicado para esta
industria debido a que a nivel
estatal se eleva el impuesto sobre
hospedaje, que implica que el
huésped paga una cantidad
mayor, además existen otros
factores que implican un golpe
para este sector, como es el caso
del aumento en algunos
insumos, así como energía

eléctrica, entre otros.
La inseguridad también inhibe

al turismo, remarcó el
empresario al señalar que
indudablemente la situación que
se vive en Zacatecas y en Sinaloa
son temas muy complejos, pero
indudablemente hace que mucha
gente no tenga la confianza en
viajar por estos destinos, por lo
que pidió a las autoridades
trabajar en ese tema, pero
también comunicarlo para que la
gente pueda transitar estas

carreteras sin temor.
Manifestó que en este

momento la ocupación se
considera baja y se avizora la
Semana Santa como la próxima
época donde puede darse una
recuperación para el sector de la
hotelería.

Y es que, destacó que Durango
es de las pocas ciudades que
conservan las tradiciones de
Semana Santa, porque más para
el norte del país poco a poco se
ha perdido la tradición.

Hoteleros también ven complicado el
panorama por aumento en impuestos
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Infonavit
prepara nuevo
crédito para
trabajadores
que no cotizan
actualmente 

Por Monserrat García 
Durango, Dgo.
El delegado regional de

Infonavit, Luis Fernando
Hernández Ozuna, informó
que este instituto ya prepara
el crédito, denominando
Mejora Sí; mismo que estará
dirigido a personas que tienen
dinero en la Subcuenta de
Vivienda, pero no cotizan
actualmente en el instituto.

Tendrá un monto máximo de
139 mil pesos y una tasa de
interés entre cero y cuatro por
ciento, dependiendo del
financiamiento solicitado. 

Algunas de las
características de este
financiamiento son: 

Monto máximo de crédito de
139 mil pesos. 

Una tasa de interés fija de
entre el cero y cuatro por
ciento, dependiendo del tipo
de financiamiento solicitado. 

Plazo para el pago de cinco
años, es decir, 60
mensualidades.  

Utilización de la Subcuenta
de Vivienda como garantía en
caso de incumplimiento. 

Seguros de defunción e
incapacidad total y
permanente.

Fernández Ozuna, apuntó
que el director general del
Infonavit, Carlos Martínez
Velázquez, anunció este
nuevo crédito que permitirá al
Infonavit avanzar en materia
de justicia laboral e inclusión
financiera, ya que atiende a
un sector de la población que
históricamente ha sido
desatendida. 

Las personas que podrían
ser beneficiadas son: 

Trabajadores independientes
que alguna vez cotizaron en el
instituto.    

Personas con dinámicas de
empleo temporal.  

Por lo que invitó a las y los
trabajadores a ingresar a Mi
Cuenta Infonavit
(micuenta.infonavit.org.mx),
para conocer el ahorro que
tienen en su Subcuenta de
Vivienda y saber qué monto
de crédito pueden alcanzar.  

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Ya se está preparando la

Dirección de Inspección
Municipal para vigilar a los
negocios que comercializan
productos propios del día 14 de
febrero, apuntó su titular Ubaldo
Salazar.

Actualmente la Comisión de
Actividades Económicas está
recibiendo las solicitudes de
permiso y se estará trabajando en

coordinación con otras
direcciones para abordar este
tema. El operativo iniciaría dos
días antes para lograr un control
de la venta de productos como
flores u osos de peluche, por
mencionar algunos.

Por otra parte, informó que de
forma permanente se están
revisando los tianguis y se
dialoga con los líderes para que
no se permita un aumento en el
padrón de comerciantes y cuando
hay algún interesado se le

exhorta a que tramiten el
permiso correspondiente.

Apuntó que en los últimos días
se ha podido observar a
comerciantes foráneos que
venden tulipanes en el centro
histórico, por lo que se les ha
exhortado a retirarse y tramiten
su permiso por los días que
estarán en Durango, de lo
contrario se les levantará un acta
y se les decomisará el producto
para ponerlo a disposición del
juzgado cívico.

Inspectores Municipales preparan operativo para el 14 de febrero
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DURANGO, DGO.

En el marco del Día
Internacional de la Educación
(24 de enero), el Dr. Guillermo
Adame Calderón, secretario de
Educación, dio la bienvenida a
los docentes que se integran al
quehacer pedagógico.

Lo anterior, deriva del
resultado del Proceso de
Admisión en Educación Básica
para el ciclo escolar 2022-2023,
que llevó a cabo la Unidad del
Sistema para la Carrera de las
Maestras y Maestros
(USICAMM), en el que se
convocó a 306 docentes, para
posteriormente, asignarse 33
vacantes definitivas y 70
temporales, que habrán de
incorporarse al Sistema Estatal
de Educación.

En este sentido, Adame
Calderón reconoció la tarea de
ser formadores de la niñez
duranguense e hizo el llamado
para sumarse al proyecto
educativo del gobernador
Esteban Villegas Villarreal, a fin

de posicionar a Durango, dentro
de los primeros lugares de nivel
académico en el país.

“Bienvenidos a la noble labor
magisterial, a la noble tarea de
invervenir, desde las aulas y
fuera de ellas, en la
conformación de futuros
ciudadanos que hoy asisten a la
escuela en búsuqeda de una
preparación integral, que les
permita desarrollar su potencial
intelectual, actitudinal y
emocional”, puntualizó el
funcionario estatal.

Asimismo, exhortó a los
nuevos docentes, a entregar lo
mejor de sí mismos y continuar
con esa vocación que habrán de
compartir en el proceso de
enseñanza-aprendizaje en cada
uno de los salones de clases.

De la misma manera, destacó
que, para el gobernador,
Esteban Villegas Villarreal, es
una prioridad en su gobierno
impulsar la educación en el
Estado para colocarlo dentro de
los primeros lugares a nivel
nacional en calidad educativa. 

Da Guillermo Adame bienvenida
a nuevos docentes

Durango, Dgo.
Más mujeres empoderadas con

los programas Moviéndonos
Seguras, Imparables, talleres y
cursos de prevención, fue
resultado de los primeros 100
días de Toño Ochoa, confirmaron
integrantes de la Comisión de
Equidad y Género del
Ayuntamiento. 

En la sesión encabezada por su
presidenta Fátima González
Huizar, se analizaron los trabajos
para combatir la violencia, como
la transformación de las zonas de
riesgo en la ciudad para que sean
senderos seguros

Se transformaron zonas de
riesgo en senderos seguros,
Imparables fomenta la
independencia económica y más

de mil 300 mujeres participaron
en cursos, expuso Sandra Rivera
Estrada, directora del Instituto
Municipal de la Mujer.

En la sesión, el director de
Seguridad Pública, Marco
Contreras Villanueva, presentó a
la titular de la Unidad de Atención
a la Violencia de Género, Selene
Márquez Fernández, quien recibió
el respaldo de los regidores.

Seguirá política de cero violencia
de género en municipio 

DURANGO, DGO.

En tan solo 100 días, Toño Ochoa
ha demostrado con resultados
que las cosas se pueden hacer
bien por Durango desde la
Presidencia Municipal, reconoció
la senadora panista Lilly Téllez.

Desde el Senado de la República,
en la Ciudad de México, Lilly
Téllez envió ánimos a Toño Ochoa
para seguir defendiendo a
Durango y al país con
honorabilidad y valor. 

Y es que dijo que aún queda por
construir, al referirse a los
primeros 100 días y las
oportunidades que se presenten
durante el resto de la
administración municipal, para
que le vaya bien a la capital.

Lo anterior, debido a que Toño
Ochoa ha destacado que reforzará
las acciones de pavimentación,
comedores comunitarios,
dignificación de vivienda y
reactivación de la economía.

Toño Ochoa demuestra que las cosas
sí se pueden hacer bien: Lilly Téllez
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*Gestiones de
Esteban ante la
Federación no se
detienen; ahora va
por mejores
carreteras en
Durango
*Doctorado

Institucional en Investigación
Educativa de la UJED abre
convocatoria para formar parte de la
segunda generación
*Proponen que estudiantes de
psicología  ayuden a prevenir
suicidios
*Funcionan en la entidad Tres
Proyectos para Fortalecer la
Convivencia Escolar.
*Un municipio no puede superar la
delincuencia: FLM
*Dos viejos amigos
*La Indiscreta
*La Preguntilla
Para gestionar varios proyectos que

impulsen la conectividad y potencialicen
el desarrollo de Durango, el gobernador
Esteban Villegas Villarreal se reunió con el
titular de Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes (SICT),
Jorge Nuño Lara, a quien expuso
necesidades apremiantes como la
conservación de carreteras y el

mejoramiento de vías de comunicación
para las comunidades más alejadas.

Junto a la secretaria de Comunicaciones
y Obras Públicas del Estado (SECOPE), Ana
Rosa Hernández Rentería, el Mandatario
Estatal presentó una serie de proyectos de
infraestructura, los cuales en su mayoría,
son propuestas ciudadanas que surgieron
en mesas de trabajo y consultas con los
habitantes de diferentes municipios de la
entidad, entre los que destaca la
generación de un nuevo eje transversal de
conectividad.

XXXXX
El Doctorado Institucional en

Investigación Educativa de la Universidad
Juárez del Estado de Durango tiene abierta
la convocatoria para formar parte de la
segunda generación, en la que se espera
crecer un 10 por ciento como mínimo, con
respecto a la primera, según lo dio a
conocer Alicia Solís Campos, coordinadora
de este programa de posgrado.

“Está abierta la convocatoria, para
registrarse deben ingresar a la plataforma
https://www.sipu.ujed.mx/, ahí
encontrarán los requisitos, así como las
fechas y la documentación necesaria.

Xxxxx
Con la intención de promover acciones

de prevención de conductas suicidas y
mejoramiento de la salud mental entre la

comunidad escolar, la diputada Sughey
Torres Rodríguez, presentó la iniciativa de
reformas a la Ley de Educación del Estado,
para que los alumnos  de psicología y
trabajo social presten su servicio social en
escuelas públicas de educación básica. 

Xxxxx
Como parte de las acciones que realiza la

Secretaría de Educación del Estado,
funcionan tres proyectos encaminados a
fortalecer la convivencia escolar en
polígonos habitacionales de alto riesgo, en
los que se ha brindado atención a cerca de
mil 300 jóvenes que durante el ciclo
escolar anterior presentaron bajo
rendimiento escolar y conductas
inapropiadas.

Según información proporcionada por
Guillermo Adame Calderón, Secretario de
Educación del Estado mencionó que a este
segmento de alumnos se les otorgó un
curso extracurricular de sesiones prácticas
de robótica y computación, con la
intención de apoyarlos a que desarrollen
competencias y habilidades tecnológicas
para favorecer su motivación hacía el
trabajo escolar y consecuentemente
mejorar su autoestima.

XXXXX
La dirigente de Ruta Cinco y actualmente

regidora de Morena en el municipio
lerdense licenciada Flora Leal Méndez,
reconoce que afortunadamente Lerdo está
dentro de los 25 municipios donde se
percibe seguridad, sin embargo, aún existe
delitos del fuero común que deben ser
atendidos sobre todo en el tema de robo a

casa-habitación, asalto a autoservicios y
transeúntes.

Añadió no obstante, que esto no solo es
exclusivo de este municipio, porque se da
en la comarca lagunera y es latente, “lo
que si debemos hacer nosotros, es
visualizar, que este tipo de delitos se
derivan de un consumismo de sustancias,
en este caso de drogas, lo que para mala
fortuna atrae una descomposición social
en donde muchos jóvenes o adultos para
tener dinero, para consumir sustancias no
legales, incurren en este tipo de acciones
delictivas”.

XXXXX
Se encuentran dos viejos amigos y

comienzan a platicar. Oye, Nacho ¿te
acuerdas de Juanita, la chaparrita? Con
muy buen cuerpo, pelo negro, que tenía
unos ojazos grandes, que me daba su
lunch, su refresco y también me daba
hasta las nalgas. –Le contesta Amador, en
tono enojado. ¡Ahora ella, es mi esposa! –
Bueno –dice Nacho-, en la Prepa me daba
hasta las nalgas, pero ya crecimos y ahora
me ha de dar hasta los hombros, ¿no?

XXXXX
La Indiscreta: ¿Hay todavía

simpatizantes y militantes del PRD en
Durango?

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero "Estás como
los frijoles: al primer hervor se arrugan"?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Tras haber sido elegidas

democráticamente, rindieron
protesta las autoridades
auxiliares del Ayuntamiento, tal y
como lo establece la Ley Orgánica
del Municipio Libre del Estado de
Durango.

En este evento la presidenta
municipal de Gómez Palacio,
Leticia Herrera Ale, tomó protesta
a quienes estarán al frente de las
125 jefaturas de cuartel
correspondientes al mismo
número de comunidades y ejidos,
así como al presidente de la Junta
de Gobierno de la villa de
Gregorio García.

En la ceremonia celebrada en el
auditorio Benito Juárez, la
alcaldesa expresó a las nuevas
autoridades auxiliares y al nuevo
presidente de la Junta Municipal
de Gobierno de Gregorio A.

García, su llamado a trabajar por
quienes en su día confiaron en
ellos “sus ejidos los necesitan, y
trabajaremos de manera
coordinada para lograr sacar
adelante cada una de las
problemáticas de sus
comunidades. Este será nuestro
compromiso: servir y no
servirnos del pueblo y siempre
actuar con honestidad, sin
corrupción y en beneficio de los
que menos tienen y más
necesitan”. 

Compartió con los presentes su
visión de un campo triste y
abandonado, por lo que
comprometió a todos los
presentes a trabajar de la mano
para poder abatir las principales
carencias que presenta la
ciudadanía en temas como el
agua potable, drenaje y servicios
básicos.

Al acto de toma de protesta
acudieron, acompañando a la
Presidenta Municipal Vicente
Reyes,  en su calidad de secretario
del Ayuntamiento; Jaime Alonso
Aguilera, síndico municipal;

Rodrigo de la Torre, oficial mayor
y como invitados especiales los
ediles que integran el Cabildo, así
como  directores municipales,
entre los que destacaron los
titulares de Seguridad Pública y

Protección Ciudadana, de los
organismos operadores de agua y
Bienestar Social, a quienes
también conminó a trabajar de
manera coordinada con las
nuevas autoridades auxiliares.

Toma protesta Leticia Herrera a
nuevas autoridades auxiliares 
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Hoy en día, todas las personas estamos
expuestas a ser víctimas de algún tipo de
fraude financiero, ya sea a través de una
compra en línea, cobrar un cheque,
realizar un depósito, solicitar un crédito o
utilizar tarjetas de crédito, entre otras
acciones.

Según datos de la CONDUSEF, en 2016 en
el sector bancos existieron un total de 5
millones 297 mil 509 reclamaciones por
posible fraude.

¿Pero qué es un fraude financiero?
Empecemos por definir esta práctica. Se le
denomina fraude financiero a las acciones
que una persona realiza con el objetivo de
obtener un beneficio propio a costa de
dañar la economía de otra, es decir,
obtener un beneficio económico ilícito. Por
otra parte, el robo de identidad es el tipo
de fraude donde con engaños se obtienen
datos personales o financieros.

Ahora conozcamos los principales tipos
de fraudes financieros en nuestro país,

según la CONDUSEF:
Crédito exprés: son aquellas estafas en

donde falsas empresas se hacen pasar por
gestoras de crédito ofreciéndote grandes
préstamos con mínimos requisitos y
exorbitantes facilidades, incluso te ofrecen
tasas de interés por debajo de las del
mercado. El fraude está en que al
solicitarlo te piden un depósito para
“gastos de solicitud o comisión de
apertura”, una vez que realizas el depósito,
tiempo después la empresa te informa que
no fue aprobado el crédito o simplemente
desaparecen, obviamente sin regresarte el
dinero.

Otra forma muy conocida es el ahorro
informal, cabe destacar que en México el
32.4% de los adultos ahorran de esta
manera, sin embargo por mucho que
conozcas a los demás ahorradores, no es
algo seguro. Recuerda que la CONDUSEF
solamente puede defender nuestros
derechos cuando se trata de una
Institución financiera.

En este tipo de ahorro informal también
se encuentran las llamadas pirámides
como la flor de la abundancia, células de
gratitud, bolas solidarias, círculo de la
prosperidad, entre otras. El problema de
estas pirámides radica en que en algún
momento se volverán insostenibles pues
no siempre se logra reclutar a las personas
necesarias para subir de escalón y la
cadena se romperá por lo que quienes
aportaron dinero ya no lo recuperarán.

Otro práctica muy común es el trashing
el cual implica la búsqueda de información
valiosa como estados de cuenta o
identificaciones oficiales en la basura para
realizar algún fraude como el robo de
identidad o realizar transacciones
bancarias en tu nombre.

Otro tipo de fraude es el “tallado de
tarjetas” el cual se realiza en cajeros
automáticos y la forma en que operan es
en grupos alterando la ranura donde se
inserta la tarjeta en el cajero; una persona
te comenta que está fallando y la toma
para “limpiarla” pero en realidad te
cambia el plástico y se retira, luego entra
una segunda persona para observar el NIP
que teclees con la tarjeta que no es tuya.
De esta forma obtienen tu tarjeta y tu NIP
para realizar transacciones en tu nombre.

También existe el correo basura o spam

en donde se envía un mensaje a varios
destinatarios con fines publicitarios o
comerciales en donde se te invita a visitar
alguna página o descargar un archivo que
por lo general es un virus que roba la
información de tu dispositivo. Otra
variante de este fraude es el smishing, que
consiste prácticamente en lo mismo pero
lo que se te envía es un SMS a tu celular.

Por otro lado, el phishing es una
suplantación de identidad la cual se puede
hacer por teléfono al hablarte de una
supuesta institución financiera y decirte
que existe cargos no reconocidos en tus
tarjetas por lo que te solicitan información
confidencial como claves, datos de cuentas
bancarias, contraseñas, etc. También
pueden realizar esta práctica por correo
enviándote un mensaje que te
direccionará a la “página de tu banco”.

Estas son solo algunas prácticas, pero
existen muchas más. Lo importante es
estar informado y tomar las medidas de
precaución necesarias. No confíes en
ofertas fuera de lo común ni en personas
que no conozcas, siempre cerciórate de
que la información que te den sea verídica
consultando personalmente o llamando al
teléfono de tu banco. Más vale ser
precavido.

Que no te sorprendan. Estos son los principales
fraudes financieros en México
Norma Cristina Alvarado Fernández CRISTINA.ALVARADO24@YAHOO.COM.MX

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Alrededor de mil familias

gomezpalatinas, podrán acceder a
los apoyos que la Administración
Municipal que encabeza Leticia
Herrera Ale entregará en el campo
del municipio para que igual
número de familias inicien sus
huertos de traspatio y granjas
integrales. 

La mañana de hoy, en la
comunidad Pastor Rouaix se puso
en marcha este programa con la
entrega simbólica de algunos
insumos.

“Estos huertos familiares
contribuyen a la mejora en la
calidad de vida de las personas, a
la integración familiar, y al
desarrollo de sus capacidades
económicas ya que fomenta el

autoabastecimiento de alimentos
de gran valor nutricional expuso
el director de Desarrollo Rural
Antonio Leyva Sánchez, en
representación de la Presidenta
Municipal quien acudió a la
comunidad acompañado del
subsecretario de Agricultura,
Ganadería y Desarrollo Rural del
gobierno de Durango, Jesús
Héctor López Morales.

El funcionario municipal, en su
mensaje señaló que es del interés
de la alcaldesa que el campo se
sienta parte de Gómez Palacio y
sobre todo se vea atendido por el
gobierno que ella encabeza.

Leyva Sánchez explicó que con
este programa se fomentará la
producción de alimentos
destinados al autoconsumo: “Los
recursos obtenidos se lograron

mediante gestiones con diferentes
grupos de productores y gracias a
ello los huertos familiares de
traspatio estarán debidamente
surtidos con chile jalapeño y
serrano, tomate, cilantro, repollo,
lechuga, zanahoria y calabazas,
fertilizantes, compost”.

Adicionalmente, los
beneficiarios recibirán cerdos,
cabras y conejos a razón de dos
hembras y un macho, además de
10 gallinas de postura para que
cada familia establezca su granja.

La entrega de estos apoyos inició
en Pastor Rouaix y los ejidos Valle
de Eureka, California, 18 de Marzo
y El Barro, entre otros.

Apoyará alcaldesa a un millar de familias
con huertos y granjas de traspatio
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DURANGO, DGO.

Al Hospital General de Lerdo,
Dgo., ingresó el motociclista
Felipe de Jesús Muñoz Rodarte,
de 25 años, vecino del
fraccionamiento Las Américas,
del municipio en mención, con
fractura de fémur y peroné
derechos.

Lesiones que se causó la tarde
de este pasado martes, a las
19:30 horas, cuando circulaba a

bordo de una motocicleta de la
marca Vento, color negro con
amarillo, por el kilómetro 11.7
del libramiento Torreón-Gómez
Palacio, donde le salió al paso
un tractocamión de la marca
International, modelo 1975,
color amarillo, conducido por
Héctor Antonio, de 54 años,
contra el cual se impactó Felipe
de Jesús.

El presunto responsable de
este accidente quedó a
disposición de las autoridades
correspondientes.
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Redacción
DURANGO, DGO.

Luis Arturo Ortiz de los Ríos, de
25 años, vecino de Canatlán, Dgo.,
perdió la vida en un percance vial.

En este accidente resultaron
heridos dos menores de 7 y 13
años de edad; Irma Corral Mota
de 35 y Daniel Sarabia de 47,
todos vecinos de Santa María del

Oro, Dgo.
Los menores ingresaron

policontundidos al Hospital
Materno Infantil, Irma fue
trasladada con una lesión en el
tórax y policontundida al
Hospital General 450, y Daniel,
quien ingresó al mismo
nosocomio con fractura de cadera
y policontundido.

El accidente se suscita el martes
a las 08:50 horas, cuando Luis

Arturo conducía un vehículo de la
marca Volkswagen, línea T-Cross,
color blanco, circulando por la
carretera Durango-Parral y a la
altura del kilómetro 33+200, al
parecer invadió el carril de

circulación y se impactó contra
un vehículo Ford, línea Explorer,
modelo 2005, color guinda,
conducido por Daniel Sarabia,
que viajaba en compañía de los
lesionados.

De este accidente tomó
conocimiento el Ministerio
Público quien ordenó el
levantamiento y traslado de Luis
Arturo al anfiteatro para la
necropsia de ley.

Volcadura deja
un muerto y
cuatro heridos 

Redacción
DURANGO, DGO. 

A través del trabajo de
investigación aportado por el
agente del Ministerio Público
adscrito a la Unidad de
Investigación de Delitos de
Naturaleza Específica, consiguió
que un Juez de Control y
Enjuiciamiento vinculara a
proceso a Luis Ariel, de 25 años de
edad, por su probable comisión
en el delito de lesiones calificadas
y amenazas, cometido en agravio
de un doctor de 51 años de edad.

Los hechos ocurren el pasado 16
de enero aproximadamente a las
06:55 horas, cuando el agraviado
–quien se desempeña como
médico en un hospital de esta
ciudad capital- se disponía a salir
del estacionamiento de dicho
nosocomio, cuando llegó hasta él
el ahora imputado quien,
portando un arma de fuego le
impidió el paso y lo agredió
físicamente, causándole diversas
lesiones, para finalmente
retirarse del lugar.

Por lo anterior, el afectado dio
parte ante el Ministerio Público
especializado en la materia quien
a través de elementos de la Policía
Investigadora de Delitos (PID),
inició una investigación y reunió
los elementos necesarios que

sustentan la presunta
responsabilidad de Luis Ariel en
esta agresión, consiguiendo así
una orden de aprehensión en su
contra.

Al librarse la orden judicial, fue
ejecutada el 18 de enero por
elementos de la Unidad de
Mandamientos Judiciales,
recluyéndolo en el CERESO 1 de
Durango donde quedó a
disposición del Juez Décimo Sexto
de Control y Enjuiciamiento del
Primer Distrito Judicial.

Finalmente, el juzgador
determinó que los elementos de
prueba presentados por la
representación social de esta

Fiscalía fueron suficientes para la
vinculación a proceso en contra
de Luis Ariel, por el delito de
lesiones calificadas y amenazas,
por el que le decretó la medida
cautelar de prisión preventiva
justificada y otorgó un mes para
que se realice la investigación
complementaria.

La persecución de los delitos es
trabajo primordial para la Fiscalía
General del Estado, por ello busca
que, en cada caso se integren
todos los elementos de prueba
para que los responsables de
cometer un ilícito sean llevados a
la justicia y paguen por el delito
cometido.

Por lesiones y amenazas a médico fue detenido 

Grave motociclista al
chocar con tráiler 
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Redacción
DRAGO, DGO. 

Un varón de 27 años de edad, de
nombre Felipe Eliezer Quiñones
Valenzuela, originario de la
localidad El Tapextle, de Pueblo

Nuevo, Dgo., fue localizado sin
vida al fondo de un barranco

La mañana de este pasado
martes, a las 09:30 horas, se
recibió un reporte por parte del C-
4, manifestando que
aproximadamente a 400 metros

de profundidad de un barranco
situado en la localidad San Pablo,
Pueblo Nuevo, se encontraba el
cuerpo ya sin vida de Felipe
Eliezer, por lo que al lugar se
trasladó el gabinete de esta
Fiscalía bajo el mando del agente

del Ministerio Público adscrito a
aquel municipio, quien ordenó su
levantamiento y traslado al
anfiteatro para la práctica de la
necropsia de ley, la cual
determinará si existe delito que
perseguir.

Hallan a varón sin
vida en barranco 

Sorprendido
caminado con
pantalla
ajena
Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Dirección
Municipal de Seguridad
Pública realizaron la detención
de José Luis, de 28 años de
edad, quien fue señalado por
una persona del sexo
femenino de introducirse a su
domicilio sin autorización
previa y sustraer una pantalla
de televisión marca AOC de 42
pulgadas en color negro.

El presunto ladrón fue
detenido cuando caminaba
por las calles Paseo del Pino,
entre Huerta y Paseo de la
Ferrería, en la colonia Campo
Alegre, asegurándole el objeto
hurtado.

José Luis ingresó a las celdas
municipales, donde
comenzaron los trámites
correspondientes así como la
valoración médica, en la cual
se determinó que se
encontraba bajo los efectos de
alguna sustancia nociva para
la salud al momento de su
remisión. 

Posteriormente, fue puesto a
disposición del Agente del
Ministerio Público en turno,
quien determinará la
responsabilidad que le resulte.

Redacción
DURANGO, DGO.

Por la carretera Panamericana
a la altura del municipio de
Ocampo, elementos del Mando
Único detuvieron a un presunto
narcomenudista al cual le
aseguraron dosis con las
características de cocaína, cristal
y marihuana. 

La detención se realiza por la
carretera Panamericana
Durango-Parral a la altura del
kilómetro 347, teniendo como
referencia la población de
Ocampo, detectando a un sujeto
que al percatarse de la presencia
de la policía trató de darse a la
fuga, siendo alcanzado metros
más adelante.

El presunto narcomenudista
dijo llamarse Ernesto, de 42 años
de edad, originario de Indé, Dgo.,
mismo que al revisar entre sus
ropas se le encontraron 3
envoltorios color negro
conteniendo en su interior polvo
blanco semigranulado con las
características de la droga
denominada cristal, cinco
envoltorios transparentes
conteniendo en su interior un
polvo blanco con las
características de la cocaína y 10
bolsas transparentes
conteniendo en su interior
hierba verde con las
características de la marihuana,
además de asegurarle la
cantidad de 330 pesos.  

El detenido junto con la droga
asegurada se puso a disposición
del Ministerio Público, por la
responsabilidad que le resulte.

Traía cristal, cocaína y marihuana
Redacción
DURANGO, DGO.

Un muerto y un herido es el saldo
que dejó la volcadura de un tráiler
en la super carretera Durango-
Mazatlán.

El hoy finado se llamaba Manuel
Alejandro Reyes Ramírez, contaba
con de 33 años de edad,
domiciliado en el fraccionamiento
San Gabriel, de esta ciudad capital.

En el accidente resultó herido José
Daniel Lozano Santillán de 31 años,

con domicilio en el poblado Gabino
Santillán, Dgo., mismo que fue
trasladado por una ambulancia de
la Cruz Roja a la clínica del IMSS de
El Salto, su estado de salud se
reporta como delicado.

El accidente se suscita el martes,
a las 07:50 horas, cuando  viajaban
a bordo de un tráiler de la marca
Kenworth, línea Chasis Cabina,
modelo 2022, color blanco,
circulando por la vía antes
mencionada, y  a la altura del

kilómetro 156,  Manuel Alejandro
perdió el control de la unidad para
posteriormente impactarse contra
el muro de contención y volcarse,
quedando él sin vida en el lugar,
por lo que el agente del Ministerio
Público ordenó su levantamiento y
traslado al anfiteatro de esta
Fiscalía para la práctica de la
necropsia de ley; en tanto José
Daniel fue ingresado para recibir
atención médica al nosocomio
antes citado.

Trailero se impacta contra muro de contención y muere 

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de Seguridad Pública
arrestaron a Daniel, de 25 años de
edad y Bryan, de 24, señalados
por una persona del sexo
masculino de introducirse a su

domicilio sin autorización previa,
además de causar daños en un
tragaluz.

La detención de ambos sujetos
se realizó sobre la avenida
Solidaridad, entre calle Armenia y
avenida San Luis, del

fraccionamiento San Luis I, para
luego ser ingresados a las celdas
de la Estación Oriente y
posteriormente ser puestos a
disposición del Agente del
Ministerio Público en turno, quien
dará seguimiento a la carpeta de
investigación para determinar la
responsabilidad que les resulte.

Arrestados por allanamiento 



Agencias
COAHUILA 

La Secretaría de Salud de
Coahuila, descartó dos posibles
casos de rabia por la interacción
con un gato agresivo en Piedras
Negras, y por la mordedura de un
murciélago a un cazador en el
municipio de Sabinas.

Roberto Bernal Gómez, titular
de la dependencia, destacó que en
el caso del felino los resultados
fueron negativos, mientras que
en el relacionado con el
quiróptero el paciente recibió
tratamiento.

Puntualizó que cuando un
animal silvestre muerde a un
paciente, se tiene que tratar como
si fuera rabioso, aplicarle cuatro
vacunas.

Destacó que en el caso de que
un perro o gato muerda a un
individuo, se tiene que verificar
primeramente si está vacunado el
canino o el felino, sino está
vacunado vigilarlo durante 10
días, si muere en ese lapso de
tiempo, se toma como rabia, de lo
contrario no hay ningún
problema.

Puntualizó que le llamó la
atención que la gran mayoría de
los rescatistas que manejan
perros en condición de calle no
están vacunados, por lo que se
dará la tarea de buscarlos,
vacunarlos y proporcionarles
información.

Agregó que se implementarán
campañas de esterilización de
control de perros en condición de

abandono en las calles, además
de la elaboración de posters que
se van a colocar en consultorios

de primer nivel y en consultorios
de farmacias. Finalmente destacó
que se aplicarán 300 mil vacunas

contra la rabia y en caso de hacer
falta más se realzará la compra de
las mismas.
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Agencias
MAZATLÁN 

En un hecho bastante peculiar,
un centro nocturno para adultos
publicó en sus redes sociales que
un par de clientes se retiraron del
lugar sin pagar la cuenta, razón
por la cual ya son buscados.

El lugar se ubica en Mazatlán,
Sinaloa y lleva por nombre
‘Hipocampo’, y de acuerdo con el
personal de ese sitio, fue un
turista extranjero y un ‘pulmero’
(así se les conoce a los choferes de
autos característicos de la zona),
quienes evadieron el pago de los
servicios del table dance. 

Pero el caso se volvió viral, no

sólo por esta situación, sino por
el mensaje que el local emitió en
sus redes sociales, donde hacen la
atenta invitación para que pasen
a pagar en horario de oficina, de
lo contrario, serán exhibidos sus
videos.

“El Pulmonero y el extranjero
que se pusieron de acuerdo para
irse del bar sin pagar, la cuenta,
pasen a pagar en horario laboral
de las 8:00 pm en adelante, o
mañana se publicará su video en
el bar (Pulmonía con caja de
madera fija en la parte de atrás)”,
se lee en el anuncio del night club
publicado en su página de
Facebook.

El caso ha causado tanto

revuelo, que medios locales y en
TikTok ya se sumaron a esta
petición para que los deudores
paguen por los servicios y

consumos realizados en el sitio, el
cual goza de fama en el puerto
mazatleco.

Hasta el momento se desconoce

si el pago ya fue efectuado, y
sobre todo si el table dance hizo
público o no el video de estas dos
personas.

'Pasen a pagar o serán exhibidos';
table dance de Mazatlán busca a
dos que se fueron sin pagar

Descartan dos casos de rabia humana en
Coahuila; vacunan a personal de antirrábicos



Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

El gobierno de Oaxaca, a través
de la Consejería Jurídica, informó
que una jueza determinó que
Juan Antonio V.C., presunto autor
intelectual de la tentativa de
feminicidio contra María Elena
Ríos Ortiz, deberá permanecer en
prisión preventiva, para evitar su
evasión de la justicia.

En declaraciones a la prensa,
Geovany Vásquez Sagrero, titular
del despacho rechazó que el
gobierno del estado haya
desacatado el ordenamiento
judicial dictado en la víspera, del
cambio de la medida cautelar de
prisión preventiva a arraigo
domiciliario.

“La Secretaría de Seguridad
Pública y Protección Ciudadana
de Oaxaca (SSPCO), a través de la
Dirección de Reinserción,
argumentó al juzgado que no
había condiciones para garantizar
que el imputado se diera a la
fuga, además tampoco se cuenta
con los elementos para la
custodia del imputado”, dijo.

Agregó que el domicilio
señalado para la medida cautelar
no reúne las mínimas condiciones
de seguridad para cumplir la

orden del juez.
Por tal razón, informó, la noche

del martes, el juzgado suspendió
la orden y el imputado continuará
interno en el centro penitenciario
varonil.

De esta manera, Vásquez

Sagrero respondió al cuerpo
defensor de Juan Antonio V.,
encabezado por Maribel Pérez
Santaella quien dio a conocer que
un juez federal concedió la
suspensión provisional de
amparo para que el gobierno

oaxaqueño cumpliera con la
prisión domiciliaria de su cliente.

“Lo emplazó para que en un
plazo de 24 horas, Seguridad y
Protección Ciudadana de Oaxaca
cumpla con la resolución del juez
penal y brinde un informe al

respecto”, expuso la litigante.
“En caso de persistir una

negativa, se dará vista a la
Fiscalía General de la República
para que inicie la carpeta de
investigación respectiva y se
sancione el desacato”, asentó.

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Ovidio Guzmán López, El Ratón,
obtuvo una suspensión definitiva
en contra de su extradición a
Estados Unidos la cual le fue
otorgada por el Juzgado Quinto
de Distrito en Materia de Amparo
y Juicios Federales con sede en el
Estado de México.

El beneficio de ley  implica que
el presunto narcotraficante
permanecerá en nuestro país de
manera indefinida y a disposición
de las autoridades judiciales
federales dentro del penal de El
Altiplano, en el Estado de México.

El tribunal de amparo estableció
en su resolución que la
suspendión definitiva concedida

no significa que se cancele el
juicio de extradición al cual quedó
sometido El Ratón desde las
primeras semanas de este mes,
sino que seguirá su curso de
manera normal hasta que se
resuelva de fondo el amparo que
interpuso contra su entrega a la
justicia estadounidense, la cual lo
reclama por tráfico de drogas.

"Se concede a Ovidio Guzmán
López la suspensión definitiva en
contra de las autoridades
responsables Juez de Distrito
Especializado en el Sistema Penal
Acusatorio en funciones de Juez
de Control del Centro de Justicia
Penal Federal con residencia en
Almoloya de Juárez, Estado de
México; Director del Centro
Federal de Readaptación Social
Número 1 "Altiplano" en

Almoloya de Juárez, en esta
entidad; y Director General de
Asuntos Policiales Internacionales
de la Fiscalía General de la
República (Interpol) respecto de

los efectos y consecuencias de la
orden de detención con fines de
extradición", refirió el fallo.

Dicha suspensión puede ser
impugnada por el agente del

ministerio público federal con el
propósito de que otro tribunal
revise si la decisión y en su caso
determine si fue correcta o bien
hay que revocarla o modificarla.
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Ovidio Guzmán obtiene
suspensión definitiva
contra extradición a EU

Autor intelectual de ataque contra saxofonista
María Elena Ríos seguirá en prisión
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Juicio García Luna: Desestiman
testimonio de Tirso Martínez, es
una "pérdida de tiempo"
Agencias 
El juez Brian Cogan, que

preside el juicio contra Genaro
García Luna, ex secretario de
Seguridad Pública, excluyó el
testimonio de Tirso Martínez
Sánchez, mejor conocido como
“El Futbolista”, por considerar
que sus dichos son rumores y
una pérdida de tiempo.

En el segundo día de alegatos
en una corte de Brooklyn, “El
Futbolista” se identificó como la
persona encargada del envío de
cocaína del Cártel de Sinaloa a
Estados Unidos y estaba previsto
que hoy 25 de enero de 2023
contara como dos socios suyos,
identificados como Jorge y
Anselmo, le habían ofrecido la
posibilidad de hablar con García
Luna para pagarle sobornos con
el objetivo de garantizar la
seguridad de los cargamentos de
droga.

Asimismo, se esperaba una
declaración suya sobre que lo
tranquilizaron asegurándole que
toda la Policía estaba comprada,
lo que incluía al ex secretario de
Seguridad.

"Teniendo en cuenta que no
sabemos los nombres completos
de Jorge o Anselmo, o si estos
son sus nombres reales, la corte
no permitirá que el jurado
escuche lo que equivale a un
rumor de culpabilidad del
acusado", indica el juez Cogan
en un escrito.

Además, el magistrado dio la
razón a la defensa, que se había
quejado de que los hechos que
relataba el testigo se
remontaban a los años noventa
hasta 2000 y “quizá” 2001,
cuando García Luna está
imputado por delitos
supuestamente cometidos entre

2001 y 2012.
¿Quién era Tirso Martínez

Sánchez, "El Futbolista"?
Tirso Martínez Sánchez, "El

Futbolista", es recordado por ser
el dueño de Los Gallos Blancos
del Querétaro, equipo de futbol
que compró con dinero obtenido
por traficar drogas a Estados
Unidos.

En agosto de 2009, la
Administración de Control de
Drogas señaló a “El Futbolista”
de ser el líder de una extensa red
de importación, distribución y
transporte de narcóticos,
responsable del tráfico de varias
toneladas de cocaína a Estados
Unidos, ingresada por California
y Texas hacia puntos
estratégicos de distribución, que
incluían Los Ángeles, Nueva
York y Chicago.

En la ficha de búsqueda del
Departamento de Estado era
señalado por introducir al
menos 76 toneladas de cocaína
a Estados Unidos en solo tres
años, de 2000 a 2003. 

De acuerdo con las
investigaciones, fue con ese
dinero que “El Futbolista” o “El
Tío” adquirió varios equipos de
futbol de la Federación Mexicana
de Futbol: Los Gallos Blancos,
Los Venados de Yucatán, el
Irapuato y La Piedad.

Testimonios de los jugadores
de esos equipos indican que “El
Futbolista” les pagaba en sobres
amarillos con billetes de 100
dólares. De esa manera, lavaba
el dinero obtenido por el tráfico
de drogas a Estados Unidos.

Fue hasta 2006 cuando la
Federación Mexicana de Futbol
decidió intervenir para frenar el
lavado de dinero del narco y
compró al narcotraficante todas
las franquicias que tenía.

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

La Primera Sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) resolvió que la Fiscalía
General de la República (FGR) no
puede tener acceso a la
información bancaria y
financiera, sin contar con la
autorización previa de un juez.

El proyecto de la ministra
Margarita Ríos Farjat determinó,
en definitiva, que es
inconstitucional este tipo de
intervenciones, en la privacidad
de una persona sujeta a
investigación, lo que fue
aprobado por mayoría de cuatro
votos contra uno.

Se resolvió la
inconstitucionalidad del artículo
142, fracción I, de la Ley de
Instituciones de Crédito (LIC), con

el que los bancos estaban
obligados a entregar información
al Ministerio Público Federal
durante la investigación de un
delito, con la simple solicitud.

En la sesión de este miércoles, la
Primera Sala resolvió amparar a
Peter Bauer Mengelberg López,
cuñado de José Luis Vargas
Valdez, ex presidente del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF), acusado de
defraudación fiscal en 2019.

La investigación se basó en una
denuncia anónima, sobre los
contratos que obtuvo su empresa,
Consorcio de Litigio Estratégico,
por parte de la Comisión Federal
de Telecomunicaciones, hoy
Instituto Federal de
T e l e c o m u n i c a c i o n e s ,
presuntamente de manera
irregular.

Mengelberg López denunció que

la FGR basó sus acusaciones a
partir de la revisión irregular de
sus movimientos bancarios, sin la
autorización judicial
correspondiente.

“Esta Primera Sala concluye que
el artículo 142, fracción I, de la
Ley de Instituciones de Crédito,
vulnera el derecho a la
privacidad, en su vertiente de
secreto bancario, porque permite
al ministerio público solicitar
información financiera de una
persona sujeta a investigación
penal, a fin de comprobar la
comisión de un delito o la
probable responsabilidad penal,
sin someter su petición a control
judicial previo; lo que es contrario
a lo establecido en el artículo 16
de la Constitución Política del
país”, estableció el proyecto
aprobado de la ministra Ríos
Farjat.

Corte impide a FGR
acceso a información
bancaria sin orden judicial



Agencias 
La Policía Nacional de España

detuvo este miércoles a un
hombre por su presunta relación
con el envío de las cartas bombas
que el pasado mes de noviembre
fueron remitidas al presidente del
Gobierno, Pedro Sánchez, y a
otros organismos, entre ellos las
embajadas de Estados Unidos y
de Ucrania en Madrid.

Fuentes de la investigación
confirmaron a la agencia Europa
Press que se trata de un jubilado
de 74 años y que ha sido
arrestado en Miranda de Ebro

(Burgos).
El pasado 24 de noviembre fue

detectada una carta con material
explosivo dirigido al presidente
del Gobierno, Pedro Sánchez, que
había sido remitido por correo
postal ordinario. Los servicios del
Departamento de Seguridad de
Presidencia del Gobierno
detectaron la carta en las tareas
de cribado y filtrado de la
correspondencia.

Otras cinco cartas similares por
sus características y contenido a
los recibidos por la Embajada de
Ucrania y la Embajada de Estados
Unidos en Madrid, por la empresa

Instalaza en Zaragoza, por el
Centro de Satélites de la Unión
Europea ubicado en la Base Aérea
de Torrejón y por el Ministerio de
Defensa. Un vigilante de
seguridad de la Embajada de
Ucrania resultó herido por la
explosión de uno de los
artefactos.

El pasado 3 de enero el juez de
la Audiencia Nacional que
investiga el envío de esta serie de
cartas explosivas acordó abrir
una nueva línea de investigación
en la causa para llevar a cabo una
serie de pesquisas de carácter
tecnológico.
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Detienen a implicado en envío de
cartas bomba contra gobierno y
embajadas en España

Agencias 
El papa Francisco criticó las

"leyes injustas" dentro de la
Iglesia Católica entorno a la
homosexualidad y pidió a los
obispos católicos que den la
bienvenida a las personas LGBT+
a la iglesia, citando el Catecismo
de la Iglesia Católica, diciendo
que deben ser bienvenidas y
respetadas, y no deben ser
marginadas ni discriminadas.

"Ser homosexual no es un
delito”, dijo el papa Francisco
durante una entrevista con la
agencia AP. “No es un crimen. Sí,
pero es un pecado. Bien, pero
primero distingamos entre un
pecado y un crimen. También es
pecado faltar a la caridad unos
con otros”.

El Papa reconoció que miembros
de la la Iglesia Católica apoyan las
leyes que criminalizan a la
comunidad LGBT+ bajo la
premisa del pecado, pero destacó
que los obispos en particular
"necesitan pasar por un proceso
de cambio para reconocer la
dignidad de todos" y que se debe
trabajar para poner fin a estas
prácticas disciminatorias. 

“Estos obispos tienen que tener
un proceso de conversión”, dijo el
papa Francisco, y agregó que
deben aplicar “la ternura, por
favor, como Dios la tiene con cada

uno de nosotros. Todos somos
hijos de Dios, y Dios nos ama tal
como somos y por la fuerza con la
que cada uno de nosotros lucha
por nuestra dignidad”.

La enseñanza católica sostiene

que si bien las personas de la
comunidad LGBT+ deben ser
tratadas con respeto, los actos
homosexuales son
"intrínsecamente desordenados".

El papa Francisco no ha

cambiado esa enseñanza, pero ha
hecho cambiar esa postura como
algo distintivo de su papado. A
pesar de tal alcance, Francisco fue
criticado por la comunidad
católica LGBT+ por un decreto de

2021 de la oficina de doctrina del
Vaticano de que la iglesia no
puede bendecir las uniones entre
personas del mismo sexo “porque
Dios no puede bendecir el
pecado”.

Papa Francisco afirma que la homosexualidad
no es un delito "pero sí un pecado"



Cuatro “incidentes” en el Metro en
espacio de 16 días. La autoridad se
parapeta detrás de un supuesto sabotaje
para evadir su responsabilidad, mientras
el sindicato apunta hacia el verdadero
problema: la falta de mantenimiento.

El primer incidente este año fue en la
Línea 3 (una persona muerta y 106
heridos) ocurrido entre las estaciones
Potrero-La Raza, el 7 de enero pasado.
Siguió el incendio en la estación
Politécnico, el 11 de enero. La separación
de vagones en la estación Polanco, el 15
de enero; el cortocircuito en la estación
Barranca del Muerto de la Línea 7 (30
intoxicados, 18 de ellos hospitalizados), el
23 de enero. La frecuencia en las fallas le
permite al gobierno apuntalar la creencia
de que hay sabotaje para bajar a Claudia
Sheinbaum de la candidatura
presidencial. Lo dice el Presidente. Lo
repite la jefa de Gobierno. Sus
incondicionales lo convierten en dogma.
Metieron a 6 mil integrantes de la Guardia
Nacional al Metro, dizque para vigilar,
pero los “incidentes” no paran.

A juzgar por lo que nos dice Fernando
Espino, líder del sindicato del Metro, las
fallas derivan del abandono en que, por
años, se ha tenido a este sistema de
transporte colectivo, que diariamente
mueve alrededor de 3 millones de
usuarios. “Esa rachita de fallas es
provocada por la falta de revisión, de
implementos para dar mantenimiento a
las instalaciones y también a los trenes.
Ésa es la razón”, afirma categórico.

Agrega: “Al director del Metro lo mal
informan y él mal informa a las
autoridades. Sería importante que estas
fallas se analizarán en el Comité de
Incidentes Relevantes que tenemos. El
comité es interno y está conformado por
especialistas de todas las áreas. Está
presente el director y una representación
de la dirigencia sindical, en la que estoy
incluido. Allí se analiza, se discute. Si hay
algo, se da parte a la Fiscalía. Ahora es al
revés. Meten a la Fiscalía. Tenemos que
esperar tres o cuatro horas hasta que
realice su investigación. Entonces,
entramos nosotros a reparar la falla. Son
fallas 100 por ciento técnicas. No hay
situaciones raras”, asegura.

El sindicalista recuerda que en la
administración de Florencia Serranía —
exdirectora del Metro— corrieron a 24
ingenieros altamente capacitados. “Eso
también ha influido mucho. Tenemos que
fortalecer los mandos altos y medios con
gente que sepa, experimentada. La
técnica en el Metro es muy especializada
y quien la conoce son los trabajadores que
se han formado aquí durante muchos
años”, dice.

A eso hay que agregar que no hay
suficiente material para dar
mantenimiento ni a los trenes ni a los

equipos electromecánicos. “Tenemos
muchas carencias de herramientas. Hace
poco recibimos algo de herramienta
después de 10 años. Imagínese cómo
estamos de retrasados”, destaca.

Según Espino, el “incidente” del lunes
tiene que ver con la degradación de los
cables por la humedad que existe debajo
de las vías. Explica: “Cualquier machucón
que se dé por parte del balasto al paso del
tren, provoca que se vayan calentando los
cables. Estos pueden alcanzar una
temperatura de 500 grados. Se incendian
y se desprenden. Esto fue lo que pasó el
lunes. “Hay que tomar en consideración
que esa línea ya tiene 30 años de vida y
no se les ha dado mantenimiento a los
cables de baja tensión, alta tensión y a la
parte electrónica”, sintetiza. Varias veces
he escuchado a la jefa de Gobierno
afirmar que sí hay presupuesto suficiente
para el Metro. “Si hay presupuesto, yo no
sé dónde lo utilizan”, revira Espino.

Actualmente, hay alrededor de 189
trenes circulando con un kilometraje muy
significativo. Otros 98 están
“arrumbados.” Lo han denunciado una y
otra vez sin respuesta.

El tono se vuelve de indignación cuando
le recordamos que hay voces que afirman
que el sabotaje viene del sindicato. “Eso
es ofensivo. Ningún trabajador, no sólo en
México, sino en el mundo, actuaría en
contra de su centro de trabajo”, remata.

* En México ya normalizamos no sólo la
violencia, sino el horror. Masacran a una
familia entera en Veracruz —entre ellos
dos menores— y como si nada. Era la
familia de Fernando Pérez Vega,
excandidato de Fuerza por México a la
presidencia municipal de Coxquihui,
ubicado en la sierra norte del estado. Las
“buenas conciencias” se tranquilizan al
saber que Pérez, a quien apodan El Pino,
era uno de los cabecillas del grupo
criminal Los Pelones. ¿Y los niños? ¿La
sobrina? ¿La esposa? ¿No cuentan?

Nuestro compañero Pascal Beltrán del
Río entrevistó a Gerardo Islas, presidente
nacional de Fuerza por México, quien
conoció a Pérez y su familia tres horas
antes, en Boca del Río. Islas dice que no
sabía de sus presuntos vínculos con el
crimen organizado, pero destaca: “Nos
peleamos tanto por la reforma electoral
que estos temas, que son los
verdaderamente importantes, no están en
la agenda. Exigimos de manera
respetuosa, clara, que se esclarezca la
masacre. Veracruz no se puede convertir
en un cementerio con vista al mar”,
puntualiza.

Uno de los temas que mueve a López
Obrador es la soberanía energética, que
entiende como el fortalecimiento de las
dos empresas del Estado mexicano:
Pemex y la CFE. El mandatario es un viejo
estatista que no cree en la economía de
mercado cuando se trata de energía. Se
vale, es parte de su ideología. El problema
es que su estatismo no ha dado
resultados. Por el contrario, la empresa
petrolera mexicana ha sido un desastre
durante su sexenio.

Lo dicen los números.
Veamos el principal negocio de Pemex,

es decir, la producción de crudo. Ahí es
donde los márgenes de ganancia son
enormes, sobre todo ahora en que el
precio de los hidrocarburos ha subido
tanto por la invasión rusa a Ucrania. Bien
decía John D. Rockefeller que “el mejor
negocio del mundo es una compañía
petrolera bien administrada; el segundo
mejor negocio del mundo es una empresa
petrolera mal administrada”. Ya sabemos
que Pemex ha sido históricamente una
compañía muy mal gestionada. Sin
embargo, por los altos márgenes que
existen, la explotación de crudo deja
mucho dinero al erario. De ahí la
importancia de extraer la mayor cantidad
de hidrocarburos posible.

Bueno, pues en este rubro, este gobierno
ha sido un fracaso.

Como presidente electo, en 2018, López
Obrador dijo: “Ya se tiene una proyección,
nosotros lo que queremos es llegar a
finales del sexenio a una producción de,
cuando menos, dos millones 600 mil
barriles, es decir, aumentar 800 mil
barriles la producción actual”. En ese
momento, Pemex extraía un millón 800
mil barriles diarios. O sea, el nuevo
mandatario quería un incremento de
nada menos que del 44% en su sexenio. Y
su propuesta era que Pemex lo hiciera
solito, sin asociarse con otras empresas,
sin licitar nuevos campos prospectivos a
la iniciativa privada.

Perfecto. Acorde a estos objetivos, el
Plan de Negocios 2019-2023 de Pemex
preveía que en 2022 la producción de
crudo estaría en dos millones 300 mil
barriles diarios.

Miremos los resultados. De acuerdo con
datos de la Comisión Nacional de
Hidrocarburos, dados a conocer ayer por
El Economista, la producción nacional de
petróleo fue de un millón 622 mil barriles
diarios. La extracción cayó en 2.5% en
relación con 2021, “teniendo así su mayor
caída de los últimos tres años y el menor
nivel desde 1979, cuando se ubicó en un
millón 461 mil barriles diarios”.

En 1979 gobernaba otro López: López
Portillo. En 2022, tenemos a López

Obrador. Ambos estatistas. La diferencia
es que el primero logró un incremento en
la producción petrolera del 200% durante
su sexenio. Claro, porque se descubrió
Cantarell, uno de los campos más grandes
del mundo. Con López Obrador, en
cambio, la producción ha caído 11% en
sus primeros cuatro años de gobierno.

Es peor aún el desempeño de Pemex,
porque la producción de esta empresa
sola, sin ningún tipo de asociación con
otras compañías, tuvo una caída entre
2022 y 2021 de 5.6% “al promediar un
millón 443 mil barriles por día, en
contraste con la producción de un millón
528 millones de barriles por día” el año
pasado.

Dirá el gobierno que, a diferencia de
López Portillo, López Obrador no tuvo la
fortuna de encontrar un campo como
Cantarell. Cierto. Pero el Presidente fue el
que puso la meta de llegar a dos millones
300 mil barriles diarios en promedio para
2022. Y resulta que la extracción cayó
llegando a un millón 622 mil. ¡La
diferencia entre la promesa y la realidad
es de menos 29.5%!

Prometer no empobrece. El papel lo
aguanta todo. Un político puede afirmar
que bajará la Luna a la Tierra y poner en
un documento cómo lo hará. Pero, de ahí
a hacerlo realidad, hay un gran trecho.

López Obrador bramó en contra de la
reforma energética de Peña. Aseguró que
no servía para nada y que él tenía la
solución: regresar a las épocas gloriosas
de un monopolio del Estado que extrajera
cada vez más petróleo. En sus planes
imaginó detener la caída en la producción
de crudo y revertirla. Estamos en 2023 y
resulta que el descenso continúa, de tal
suerte que la producción está en niveles
de 1979.

Un desastre.
Como hay muchos en este gobierno. Por

eso, el Presidente prefiere hablar del juicio
de Genaro García Luna en Estados Unidos.
Ya dijo que le va a dar un seguimiento
diario. Claro, es un espectáculo
sensacional que desvía la atención de los
problemas reales de este gobierno. Y, por
cierto, se lo están proveyendo los fiscales
estadunidenses, porque los mexicanos
son incapaces de investigar a
funcionarios corruptos del pasado. Ahí
está el caso de Emilio Lozoya, que se
encuentra atorado. Ni qué decir de Peña
Nieto, quien vive plácidamente en
España.
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¿Qué diablos pasa en el Metro?
Francisco Garfias

ARSENAL

Un fracaso de López Obrador
del que no dice nada
Leo Zuckermann

JUEGOS DE PODER



• Norma Lucía
Piña ya tiene un
legado: la primera
mujer en llegar a la
punta del
organigrama en la
estructura del Poder
Judicial.

Es el máximo tribunal del país. Nada ni
nadie por encima de él. Es la vía para
salvaguardar la Constitución del país, el
pilar sobre el que se sostiene una gran
parte de la fortaleza del Estado. ¿Qué sí y
qué no? ¿Cuáles son los caminos y por
dónde no se debe transitar? Los vacíos
legales y los abusos. Todo lo que debe ser
analizado y aclarado, a pesar de las
polémicas, pasa por la Suprema Corte de
Justicia de la Nación. La división de
poderes, además, deja la puerta cerrada a
cualquier intromisión. La Corte decide
pensando en lo que debe ser, no en lo que
alguien desearía que fuera. Es, pues, una
institución que asegura el sentido y ayuda
al trazo de las rutas, una en la que quepan
todos y en orden, bajo el espectro de la
ley. 

Y ahora la SCJN vive un momento
histórico. Mucho de éste comenzó a
labrarse desde que Arturo Zaldívar fungía
como ministro presidente. Lo
comentamos en este espacio en varios
momentos: trabajó incansablemente para
cerrar la brecha de género y poner puntos
sobre las íes en temas que no se
escuchaban en los pasillos del recinto: “En
2019 me comprometí a cambiar el Poder
Judicial Federal. Para mí era claro que la
ciudadanía no confiaba en nosotros; que
la sociedad nos percibía como una
institución distante y al servicio de los
privilegios y que, en buena medida, esta
percepción se alimentaba por la
corrupción y el nepotismo (...) La
corrupción y el nepotismo eran temas de
los que no se hablaba en el Poder Judicial.
Se decía que eran casos aislados y que los
trapos sucios se lavaban en casa.
Preferíamos voltear la cara, en vez de
enfrentar el problema con autocrítica y

transparencia…”, justo como expresó
Zaldívar en diciembre pasado, al
presentar su cuarto informe de trabajo, el
último al frente de la Corte. 

Norma Lucía Piña fue elegida días
después, con su llegada a la presidencia
de la SCJN deja ya un legado: la primera
mujer en llegar a la punta del
organigrama en la estructura del Poder
Judicial. Así lo subrayó tras tomar
protesta hace tres semanas: “La
representación que se me encomienda
tiene una doble dimensión, una doble
responsabilidad, los representa a ustedes
ministras y ministros de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, consejeras y
consejeros de la Judicatura Federal, al
mismo tiempo, al ser la primera mujer
que preside este Máximo Tribunal,
represento también a las mujeres, a
nuestro nombre agradezco la
importantísima determinación de la
mayoría de este Tribunal Pleno, de
romper lo que parecía, un inaccesible
techo de cristal, me siento acompañada,
respaldada, acuerpada por todas ellas, por
todas nosotras…”.

Y vienen discusiones importantísimas
para el futuro del país. Apenas hace un
par de días, por ejemplo, tres partidos
opositores presentaron acciones de
inconstitucionalidad contra el plan B de
reforma electoral enviado por Andrés
Manuel López Obrador y aprobado por su
fuerza legislativa. Esto llega cuando
estamos a nada de entrar en tiempos
oficialmente de campaña. La Corte
decidirá; pero también tiene hoy en sus
manos la labor de mantener intacta su
fuerza, ésa que se alimenta con
credibilidad, prestigio, sentido de
honestidad. La Corte, como ejemplo de
que nada ni nadie está por encima de la
ley. Menos aún por encima de este
tribunal, el más importante del país y que
hoy está encabezado por una ministra
que tiene todas las credenciales para
llevar al Poder Judicial a la siguiente
vereda en camino a su total renovación.

Un día sin
sobresaltos “atípicos”.
Ufff…

Ahora sí que, perdón, no debió pasar
mucho tiempo antes que pudiéramos
confirmar lo que con el tiempo era tema
central en prácticamente todos los
comederos políticos: el uso de la extorsión
y el espionaje, y de la corrupción por
parte de actores relevantes del partido del
gobierno, de la impresentable Layda
Sansores, en especial, para denostar a
supuestos o reales enemigos de la
fracasada 4T y de un tiempo a la fecha, de
su corcholata preferida Claudia
Sheinbaum.

En las últimas horas, en efecto, las
distintas redes sociales comenzaron a ser
invadidas por grabaciones de
conversaciones privadas de la
gobernadora campechana que fueron
retomadas por medios —Proceso de
forma relevante— y que exhiben no sólo
el uso de un familiar cercano, un sobrino,
el fiscal estatal Renato Sales Heredia y
otros funcionarios de su administración
para espiar, literal, a sus opositores
políticos y allegarse material que luego
sería utilizado por ella en emisiones de
sus tristemente célebres Martes del
Jaguar o, según otras de ellas, difundidas
a través de medios de la entidad o de
cobertura nacional, incluso.

Hablamos, por ejemplo, de que ella
misma devela cómo su presunto sobrino
de nombre Gerardo Sánchez Sansores
habría aprovechado su posición en el
equipo del priista Alejandro A(m)lito
Moreno para favorecer su acceso a la
gubernatura o para evidenciar pugnas de
éste último con actores de su otrora
partido, el Revolucionario Institucional —
Miguel Ángel Osorio, Dulce María Sauri,
Jorge Carlos Ramírez o liderazgos de

corrientes de opinión internas— o, sólo
por agregar un caso más, el uso de
supuesto “equipo de rastreo y escucha”
por parte de su fiscal para exhibir
conversaciones (telefónicas) privadas de
opositores al interior de su propio
gobierno o a nivel federal, el titular de la
Junta de Coordinación Política del Senado,
Ricardo Monreal Ávila, de manera
relevante.

No deberá pasar mucho tiempo, pues,
antes que el asunto se viralice y alcance
los más elevados niveles de atención y
seguimiento, como, valga decir, en otro
momento merecieron las diversas
emisiones del Jaguar, donde la
cuestionada mandataria y líder de los
gobernadores morenos afectos a la
regenta denostó a quien se le ocurrió (o
le ordenaron)…aunque, ahora, la
referencia a aquellas pudiera constituir
más un signo de desprestigio político y
hasta corrupción para los implicados.

Al tiempo entonces…

ASTERISCOS
* Creciente presión de todos los sectores

al rector Enrique Graue para que defina a
la brevedad el vergonzoso asunto del
plagio de tesis por parte de Yasmín
Esquivel, ante el inminente inicio por
parte de la Corte, del estudio y dictamen
de acciones de inconstitucionalidad
donde el voto de la cuestionada ministra
podría resultar definitorio para la
preservación de la democracia…

* Relevante, a decir de propios y
extraños, por cierto, la decisión de la
Corte, que encabeza la ministra Norma
Lucía Piña, de desechar la acción de
inconstitucionalidad promovida por
Morena y aliados contra la reforma del
Código Electoral del Edomex que valida
los gobiernos de coalición como el que, de
cara al 4 de junio, plantea la alianza PAN-
PRI-PRD-Panal…
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Layda: espionaje y extorsión…
Enrique Aranda

DE NATURALEZA POLÍTICA

La Corte
Por Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO



Por María Esther Beltrán
Martínez
Fotos: J. Carlos Santana
Federico Miró, artista

malagueño con residencia en
Madrid, viajará a México para
investigar los tejidos mexicanos y
su artesanía. Estudioso de lo
artesanal y la tradición del
bordado en terciopelo, los tapices
y los telares, en su reciente
trabajo ha presentado obras de
especial colorido y de excelente
textura, en la Galería Javier Marín
en Málaga.

La trama del sí mismo y el otro,
título de la exposición compuesta
por obras de diversos formatos, el
visitante se enfrenta al color y la
textura de cada obra. Cada una de
ellas exige la atención de quien
las observa, se encuentran
detalles tal vez vuela la
imaginación y uno se pregunta si
realmente existen esas figuras.

En la galería encontramos un
texto de Teresa Calbo quien
explica que Federico Miró viaja
con los nazarenos de Málaga al
encuentro de los samuraás de
Kioto, desde su propia tierra e
identidad a la comprensión del
otro como sí mismo. Una misma
trama nos envuelve a todos, a
nosotros que transitamos con
diferentes ropajes y en diferentes
paisajes, que no son más que
ropajes y paisajes al fin y al cabo.
Pero es en está síntesis estética
del artista donde cobran una
importancia antropológica,
porque desplazan la mirada a lo
esencial, a la norma y a las
convenciones que regulan
nuestras prácticas en ausencia de
rostros individuales. Se pone a un
lado como telón de fondo nuestra
religación con la Naturaleza y al
otro lado las telas étnicas.

En entrevista con Miró explicó
que el cuadro principal de gran
formato está inspirado en la
cultura oriental, la inspiración
surgió al ver una obra de pequeño
formato en una exposición sobre
Japón en Madrid.

“Vi una obra pequeña en la
exposición Japón. Una historia de

amor y guerra, del artista Keisan
Eisen en Madrid. La cultura
oriental me gusta, debido a que
trata el paisaje como algo místico,
y el aquí y ahora, es muy clásico
a diferencia de nuestra manera de
vivir que es rápida de mucha
transición”, explica Miró.

Sonriente expresa que al
enfrentarse hacer un cuadro de
gran formato tuvo la tarea de
trabajar con el paisaje, el tejido y
la arquitectura.

La técnica que utiliza es el
acrílico sobre lienzo y logra una
textura aterciopelada que llama
mucho la atención en cada uno de
sus trabajos. Su labor es poner
pintura sobre pintura y sin duda
alguna el resultado es muy
bueno. 

“Actualmente me siento más
libre de trabajar con la pintura,
me da mucha libertad para la
creación, en mis anteriores
trabajos era más monocromático
ahora es diferente como se ve mi
trabajo en este cuadro", señala el
gran cuadro que da nombre a la
exposición.

Federico Miró ha conseguido
exponer en más de cuarenta
eventos nacionales e
internacionales. Y en el primer
trimestre del 2023 visitará
México.

Emocionado nos indicó que
tiene interés de conocer el
proceso y los diferentes tejidos
que se realizan en México, por lo
que aprovechará una residencia
que tiene para poder acercarse a
la artesanía mexicana como a las
obras que se realizan con
diferentes tejidos.
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El artista Federico Miró,
investigador de tejidos,
buscará respuestas en México
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Excélsior
Egipto anunció ayer el

descubrimiento en Luxor de los
vestigios de una “ciudad romana
entera” que data de los primeros
siglos de la era cristiana.

Según el ministerio de
Antigüedades, se trata “de una
ciudad residencial entera” del II y
III siglo, descubierta “en la ribera
del Nilo, cerca del templo de
Luxor”, aproximadamente a 500
kilómetros al sur de El Cairo.

En esta “prolongación de la
Tebas antigua”, que fue la antigua
capital, se descubrieron “talleres
metalúrgicos” con numerosos
utensilios y “monedas romanas
de cobre y de bronce”, explicó
Mostafa Waziri, secretario

general del Consejo Supremo de
Antigüedades.

“Y las excavaciones continúan”,
agregó el funcionario.

En 2021, una misión
arqueológica descubrió la “mayor
ciudad antigua de Egipto” que
data de hace más de 3.000 años,
en la ribera oeste de Luxor.

Egipto ha revelado en los
últimos meses varios
descubrimientos importantes,
principalmente en la necrópolis
de Saqqara, al sur de

El Cairo.
En enero también anunció que

se encontró una tumba en Luxor,
que probablemente perteneció a
una esposa real de la XVIII
dinastía, la de Akenatón y

Tutankamón, que data de hace 3
mil 500 años.

Para algunos expertos, estos
reclamos tienen más un cariz
político y económico que
científico.

Egipto atraviesa una grave crisis
económica, y cuenta con estos
anuncios para reactivar el
turismo, golpeado por la
pandemia.

El gobierno egipcio quiere atraer

al menos  30 millones de turistas
por año para 2028, frente a los 13
millones que viajaron antes de la
pandemia, ya que el turismo
emplea a dos millones de
personas.

Descubren vestigios de
“ciudad romana entera”

Excélsior 

Para los mexicanos en
particular, los refranes son muy
comunes, pero su origen no es
muy claro, por principio de
cuenta habrá que definir ¿qué
son?, pues de acuerdo con el
Diccionario de la Real Academia

Española, un refrán es un “Dicho
agudo y sentencioso de uso
común”.

Ahora bien, en nuestro México,
hablar de un refrán es hablar de
una frase de forma más o menos
fija, generalmente rítmica o
rimada, y dan un consejo o sacan
una moraleja.

Archivos históricos señalan que
los primeros refranes escritos, se

remontan a la Edad Media.
Algunos ejemplos son la obra
Refranes del Marqués de
Santillana, El Arcipreste de Hita
en Libro de buen amor, o el Libro
de los Exemplos del Conde
Lucanor.

Pero quizá uno de los más
emblemáticos y famosos son los
del Don Quijote de la Mancha,
obra de Miguel de Cervantes,

donde existen una serie de
refranes que el autor pone en
boca del escudero Sancho Panza.

Ahora bien, la llegada de estos
dichos a México se remonta al
encuentro de la cultura europea y
la indígena durante la Conquista
y la época colonial.

Entre los refranes más comunes
están: “De tal palo, tal astilla”; “El
que se fue a la villa perdió su

silla”; “Agua que no has de beber,
déjala correr”; “Árbol que nace
torcido jamás su tronco
endereza”; “El que nace para
maceta de corredor no pasa”; “A
río revuelto ganancia de
pescadores”; “A caballo dado no
se le ve colmillo”; “Al que
madruga, Dios le ayuda”;
“Camarón que se duerme, se lo
lleva la corriente”, entre otros.

Origen y uso de los refranes mexicanos
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Forbes 
La Academia de Artes y

Ciencias Cinematográficas
anunció ayer los títulos de las

producciones que competirán en
los Oscar 2023 y en la lista de
contendientes se hizo presente
el talento mexicano.

Guillermo del Toro
Tal como
muchos lo

esperaban, el director tapatío
Guillermo del Toro competirá en
los Oscar 2023 por el premio a
Mejor Película Animada gracias a
la cinta Pinocho de Guillermo del
Toro, la cual le valió la victoria en
los Globos de Oro y los Critics’
Choice Movie Award dentro de la
misma categoría.

Pinocho de Guillermo del Toro es
una cinta en stop-motion que

reinventa el cuento clásico de
Carlo Collodi para ofrecer una
visión profunda sobre la

paternidad, la muerte, la
felicidad, la guerra y la
amistad. La cual

competirá contra
producciones como:

• Marcel la
Concha con los

Z a p a t o s
Puestos, del
d i r e c t o r

estadounidense Dean Fleischer-
Camp.

• El Gato con Botas: El
Último Deseo que fue dirigida por
Joel Crawford.

• El Montruo del Mar,
dirigida por el animador
canadiense-estadounidense Chris
Williams.

Alejandro González Iñárritu
Aunque la obra del director

mexicano Alejandro González
Iñárritu se quedó fuera de las
categorías a Mejor Película y
Mejor Película Internacional,
logró una nominación a Mejor
Fotografía por su más reciente
producción Bardo, Falsa Crónica
de unas Cuantas Verdades.

Esta cinta narra la historia de un
documentalista que, tras vivir
varios años en Estados Unidos,
regresa a su país de origen para
recibir un premio, pero con su
llegada también deberá
confrontar el pasado, combatir las

Oscar 2023: De qué tratan
las producciones de los
mexicanos nominados
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memorias y cuestionar su propia
identidad. La película de Inárritu
se enfrentará a:

• Sin Novedad en el Frente,
la cinta alemana que compite en
otras 8 categorías.

• Elvis, la biopic del Rey
del Rock & Roll que fue
protagonizada por Austin Butler.

• El Imperio de la Luz,
dirigida por Sam Mendes.

• Tár, la película
protagonizada por la australiana
Cate Blanchett.

Alfonso Cuarón
Otro de los talentos mexicanos

que se hizo presente en las
nominaciones a los Oscar 2023
fue el director Alfonso Cuarón,
quien ha levantado la estatuilla
dorada en dos ocasiones por su
trabajo como director en Gravity
(2013) y Roma (2019).

En esta 95.ª edición de los Oscar
el mexicano competirá en la
categoría a Mejor Cortometraje
con la obra Le Pupille, una
producción que retrata la crudeza
que viven unas niñas, dentro de
una escuela católica, durante la

Segunda Guerra Mundial. Se
enfrentará a:

• An Irish Goodbye — Tom
Berkeley y Ross White

• The Red Suitcase —
Cyrus Neshvad

• Ivalu — Anders Walter y
Pipaluk K. Jørgensen

• Night Ride — Matt
Danner y Justin Lovell

Julio Chavezmontes
El productor y guionista Julio

Chavezmontes también se abrió
paso entre las nominaciones a los
Oscar 2023 con la cinta El
Triángulo de la Tristeza, de la cual
es coproductor.

Una historia gira en torno a una
pareja de modelos que fueron
invitados a un crucero de lujo y
aunque todo parecía marchar en
orden, la situación da un giro
inesperado cuando una tormenta
pone en peligro a los pasajeros.
Esta producción de la que forma
parte Julio Chavezmontes
competirá en 3 categorías:

• Mejor Película
• Mejor Guion Original 
• Mejor Director
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Forbes
BOTTLETOP, la fundación

británica sin fines de lucro, ha
impulsado una campaña que
pretende contribuir a la
obtención de un futuro
sostenible, por medio de una app
y de un pulsera elaborada a partir
de materiales reciclables.

Dichos esfuerzos forman parte
de una alianza que fue pactada
con la comunidad para la acción
y la red de centros de movilidad
‘Act Now’ y ‘Supercool Mobility
Centers’ para lanzar “ACTÚA
AHORA #TOGETHER” con la
Fórmula E, en Ciudad de México
y en el Foro Económico Mundial
de Davos.

Esta campaña incluye el
lanzamiento de la applicación
ACT NOW, con la cual se
pretenden impulsar 500 mil
acciones al año, en todo el
mundo, para lograr un futuro
sostenible.

Una aplicación en el pro del

medio ambiente
A través de la app es posible

contribuir con la obtención de los
Objetivos de Desarrollo
Sostenible (ODS) planteados por
la Organización de Naciones
Unidas (ONU), para mejorar el
futuro de nuestro planeta.

Solo necesitas descargarla y
seleccionar el Objetivo Global que
más resuene contigo,
posteriormente la aplicación te
compartirá las distintas acciones
que puedes emprender en tu día
a día para contribuir con dicha
causa.

Pero eso no es todo, también se
está trabajando en la creación de
centros Supercool que
funcionarán como locales de
venta al por menor, logística y
tecnológica para la revolución de
un transporte limpio, sostenible y
que produzca cero emisiones.

Y en cada uno de estos lugares
ACTÚA AHORA #TOGETHER los
visitantes podrán elegir alguna

pulsera para cooperar con uno de
los distintos ODS y emprender
acciones que nos permitan
alcanzar un futuro sostenible.

Las cuerdas de estas pulseras
son creadas a partir de desechos
plásticos que fueron encontrados
en los mares y posteriormente
reciclados. Mientras que los
broches son elaborados con metal
de armas de fuego ilegales,
recicladas y recuperadas.

Un mejor futuro
La iniciativa impulsada por la

fundación británica cuenta con
diferentes embajadores, entre los
que se encuentran activiastas,
líderes indígenas amazónicos
como Sônia Guajajara y Txai
Suruí, expertos como la
oceanógrafa Sylvia Earle, la
excomisionada de Derechos
Humanos de la ONU Mary
Robinson, además de
celebridades como David
Beckham, Lewis Hamilton y
Naomi Campbell.

La app y la pulsera
que contribuyen a un
futuro sostenible
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DURANGO, DGO.
El gobierno del Estado que

encabeza Esteban Villegas
Villarreal por medio del Instituto
Estatal del Deporte en
coordinación con el Instituto
Duranguense de la Juventud,
convocan a todos los futbolistas
duranguenses a participar en la
eliminatoria municipal de Street
Soccer "De la Calle a la Cancha', el
cual se llevará a cabo el próximo
11 y 12 de febrero, y que les da la
oportunidad a los jóvenes de
m o s t r a r
#ElValorDeNuestraGente.

El titular del deporte en el
estado César Omar Cárdenas
Reyes, dió a conocer la
convocatoria, donde precisa los
requisitos para ser elegibles para
participar en este evento de
carácter nacional, que tendrá
como sede el Polideportivo
"Mario Vázquez Raña", de la
ciudad de Durango, y que se hará

en las ramas varonil y femenil ,
con categorías Libre de 15 a los 27
años, e Infantil de 11 a 14 años.

Destacar que el torneo
arrancará a partir de las 8:00 de
la mañana, y se jugarán dos
tiempos de 7 minutos cada uno,
dependiendo de la cantidad de
equipos será el sistema de
competencia, resaltando que
cualquier accidente se toma como
riesgo deportivo, por lo que el
comité organizador solo se hará
responsable de prestar los
primeros auxilios.

Las inscripciones se podrán
realizar a partir de este día en el
Centro Fuerza Joven, este se ubica
en Francisco Sarabia #202, Barrio
de Analco CP. 34138
Durango,Dgo. con un horario de
9:00 am a 8:00 pm de lunes a
viernes, para mayores informes
visitar: Instagram:@ Idjuventud,
en Facebook: Instituto de la
Juventud y en Twitter:
IDJuventud.

TTooddoo  lliissttoo  ppaarraa
eell  MMuunniicciippaall   ddee
SSttrreeeett  SSoocccceerr
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A pocas semanas del arranque
de los entrenamientos de
primavera en la Major League
Baseball (MLB), Julio Urías llegó a
un nuevo acuerdo salarial con los
Dodgers. Gracias a la nueva
oferta, el originario de Culiacán,
Sinaloa, evitó acudir el arbitraje
deportivo pero el considerable
aumento en las cifras también lo
posicionó en la cima de los
jugadores nacidos en México que
han jugado en las Grandes Ligas
a lo largo de la historia.

Los primeros días de enero de
2023 el periodista de ESPN Jeff
Passan dio a conocer que el
serpentinero acordó la ganancia
de USD 14.25 millones por
concepto de salario a cambio de
lanzar para los Dodgers de Dave
Roberts durante la próxima
temporada. Con ello, Julio César
Urías Acosta también se convirtió
en el beisbolista de la MLB nacido
en México con el mejor sueldo en
toda la historia.

Hasta antes de la confirmación
del nuevo acuerdo de Urías con la
novena de Los Ángeles,
California, el pelotero mexicano
que lideraba la exclusiva lista era
Yovani Gallardo. En el año 2015,
cuando el nacido en Michoacán
lanzaba para los Texas Rangers,
logró un acuerdo con el que
impuso un nuevo récord histórico
pues a lo largo de dicha
temporada se llevó USD 14
millones a la bolsa.

En las próximas dos temporadas
otro mexicano ingresó al selecto
grupo de peloteros nacidos en
México. Jorge de la Rosa, quien en
2016 y 2017 se subió a la lomita
de los Colorado Rockies, intentó
desbancar a Gallardo de la cima,
pero su sueldo se ubicó por
debajo del percibido por el
michoacano. Por el contrario, en
cada una de las campañas logró
embolsarse USD 12.5 millones.

Cabe mencionar que si bien
Urías, Gallardo y de la Rosa
conforman el top 3 hasta el
m o m e n t o ,

existe un pelotero mexicano que
supera con creces las cifras
registradas. En su mejor
momento con los Dodgers y a la
edad de 35 años, Adrián
González, uno de los mejores
bateadores en la historia de la
MLB, llegó a percibir hasta USD
22 millones 357 mil.

Gracias a la exorbitante cifra, el
toletero también conocido con el
alias de Titán se posiciona como
el mexicano mejor pagado en la
historia de la MLB. No obstante,
no es considerado dentro de la
lista liderada por Julio Urías
debido a que nació en San Diego,
California, es decir, fuera del
territorio nacional. Pese a ello, el
lugar de nacimiento de sus
progenitores le otorgó la
nacionalidad tricolor.

Julio Urías y sus
expectativas para 2023

E l
aumento en el salario
de Julio Urías no es
casualidad. El contrato que lo
vinculó a los Dodgers durante
2022 le otorgó la ganancia de
USD 8 millones, por lo que el
incremento en la cifra significó el
81.25 por ciento con respecto a la
cantidad previa. En ese sentido, el
nuevo acuerdo también podría
denotar el interés de los Dodgers
en la labor del mexicano como
pitcher abridor.

Al término de 2023, Urías
Acosta podría declararse como
agente libre y buscar un nuevo
equipo. Sin embargo, antes

buscará la
obtención
de su
s e g u n d o
trofeo de
S e r i e
Mundial,
aunque

e l
p r i m e ro

como lanzador estelar de la
novena de Dave Roberts. En caso
de conseguirlo o lograr una
temporada destacada en el
ámbito individual, podría
quedarse en California a cambio
de un contrato más lucrativo.

En la campaña más reciente,
Julio Urías finalizó la temporada
regular convertido en el mejor

lanzador de la Liga Americana.
Con un porcentaje de efectividad
del 2.16 apenas fue superado por
Justin Verlander de Houston
Astros. De igual forma, logró
ingresar a la lista final de
candidatos a ganar el premio Cy
Young por primera vez en su
carrera y se perfila para ser uno
de los protagonistas en 2023.

EEll   mmiilllloonnaarriioo  ssaallaarriioo  ddee  JJuulliioo  UUrrííaass  eenn  22002233
qquuee  iimmppuussoo  uunn  nnuueevvoo  rrééccoorrdd  eenn  llaa  MMLLBB



DURANGO, DGO.
El Club Guepardos de atletismo,

a cargo del profesor Arturo
Villarreal Estrada, trabaja a
marchas forzadas con miras a los
Juegos Nacionales CONADE  2023,
ya que la etapa estatal se estará
desarrollando en dos macro
regionales los días 28 y 29 de
enero en sede por confirmar.

Villarreal Estrada mencionó que
ya tuvo acercamiento con los
nuevos directivos del Instituto
Estatal del Deporte, señaló que
están esperando dónde será la
etapa estatal y por lo pronto se
están preparando de la mejor
manera, ya que los rivales,
hablando del regional, son de
muy alto nivel competitivo.

“Contamos con varios atletas,
ojalá y se nos den las cosas,
porque a veces hay circunstancias
ajenas, por ejemplo que se
enferman, el cambio de clima,
pues se asustan a veces, entonces

esos factores no los dejan
trascender y aunque estén bien
preparados en ocasiones con
cosas que no están previstas no
se dan los buenos resultados,
pero estamos en eso, tratando de
dar lo mejor”.

Sobre el cambio de Durango a la
región 1 con los estados de Baja
California Sur, Baja California,
Sonora, Sinaloa y Chihuahua, el
ganador del premio estatal del
deporte 2019 como mejor
entrenador, reconoció que será
complicado, aunque consciente
de que se pueden obtener
resultados importantes, toda vez
que el año pasado se eliminaron
con los selectivos en mención.

“El año pasado nos tocó esa
región, los niños como que se
asustaron, pero en el nacional les
dieron pelea, vieron que podían
hacer mejor las cosas, entonces
yo creo que nos puede ir un poco
mejor”.

GUEPARDOS TRABAJAN EN
EL SEMILLERO

Al final, comentó que están
recibiendo niños y niñas desde
los 9 años de edad a partir de las
5 de la tarde en la pista del
Instituto Estatal del Deporte, con
quienes se trabaja de una forma
más recreativa, con la finalidad de
llevarlos poco a poco y ver el
potencial de cada uno y ya
después poder enfocarlos en las
diferentes pruebas con las que
cuenta el atletismo.

“Tenemos el semillero, niños de
cualquier edad, por lo mismo,
como que ha bajado un poco el
auge del atletismo, entonces
estamos recibiendo niños desde
los 9 años en adelante y les
estamos sacando el mejor
provecho. Con los chiquitos es un
poco más recreativo y empezarlos
a enfocar cómo es el deporte y
sobre todo los beneficios que nos
da”.

28 JUEVES 26 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

JNC 2023

LLooss  GGuueeppaarrddooss  ssee
pprreeppaarraann  aa  ttooppee
rruummbboo  aa  llooss  JJNNCC  22002233



29WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
JUEVES 26 DE ENERO DEL 2023 DEPORTES

FUTBOL

Agencias 
Después de culminar la primera

mitad de la temporada en la Serie
A, el Napoli del “Chucky” Lozano
se encuentran instalados en la
primera posición del certamen
con 50 puntos, teniendo una
cómoda ventaja de 12 unidades
sobre sus más cercanos
perseguidores (Lazio y Milán). A
raíz de ello, mucho se especula de

que el canterano del Pachuca
tiene una muy buena
oportunidad de ser el primer
mexicano en ganar el título del
máximo circuito en Italia.

Siendo el mejor club en la actual
temporada del Calcio, los “Gli
Azzurri” tienen la mesa puesta
para romper una larga sequía de
33 años sin obtener el
campeonato liguero, pues desde

la época de Diego Armando
Maradona (1989-1990), el club no
ha logrado hacerse del Scudetto.
Con 19 jornadas por delante, es
para destacar que Hivring Lozano
puede hacer historia con los
napolitanos.

Como bien se sabe, la Serie A no
es precisamente una liga donde
lleguen muchos futbolistas
mexicanos; en total, son siete los
atletas “aztecas” que tuvieron
minutos en la primera división de
Italia, aunque
desafortunadamente, ninguno ha
podido alzar el trofeo liguero.
Cabe mencionar que el Chucky ya
logró alzar un título con el Napoli
en 2020, siendo este la Copa de
Italia ante la Juventus de Turín.

A continuación, dejamos la lista
de los jugadores mexicanos que
tuvieron oportunidad en el Calcio,
sin mencionar a Lozano (No
contamos a Pedro Pineda, quien
formó parte del Milán en 1991,
pero nunca debutó de manera
oficial en el club)

Miguel Layún, Atalanta
(2009-2010)

Para sorpresa de propios y
extraños, Miguel Layún se
convirtió en el primer mexicano
en toda la historia que vio
minutos en la Serie A tras ser
fichado por el Atalanta en 2009;
sin embargo, su estadía se

resume en dos partidos (ninguno
como titular).

Rafael Márquez, Hellas
Verona (2014-2016)

La leyenda de la Selección
Mexicana logró captar la atención
del Hellas Verona tras haber sido
bicampeón de la Liga MX con el
León y haber tenido un buen
Mundial en 2014. Con 35 años de
edad, Márquez arribó a Italia y se
mantuvo durante temporada y
media, disputando 35 encuentros
y dejando solo un par de
expulsiones en su haber.

Carlos Salcedo, Fiorentina
(2016-2017)

Después de tener un par de años
a buen nivel con las Chivas,
Carlos Salcedo fue cedido a la
Fiorentina con opción a compra.
A pesar de que en un principio
tuvo bastantes minutos,
paulatinamente fue perdiendo la
titularidad y más por el hecho de
que su estratega lo ponía como
lateral derecho. Al final, solo
disputó 18 partidos en la
temporada y emigró a la
Bundesliga.

Héctor Moreno, Roma (2017)
Teniendo una extensa

trayectoria en Europa y viniendo
de un buen paso con el PSV, la
Roma se fijó en Héctor Moreno

para reforzar su defensa de cara
a la temporada 2017-2018; sin
embargo, nunca recibió la
oportunidad deseada por parte
de Eusebio Di Francesco y a duras
penas vio acción en seis partidos
con “La Loba”, siendo cinco en
liga y uno en copa. Solo duró un
semestre en la institución.

Johan Vásquez, Genoa (2021-
2022) Cremonese (2022-2023)

Con solo 22 años de edad, Johan
Vásquez captó la atención del
Genoa para la temporada 2021-
2022. Estaba claro que el club
pelearía por no descender,
objetivo que no lograron cumplir;
sin embargo, el oriundo de
Sonora tuvo una buena actuación
en la campaña y pese a perder la
categoría, fue fichado por el
Cremonese para la presente
temporada. Actualmente, no
tiene la titularidad en el club,
pero ya vio acción en ocho
encuentros, siendo cinco como
titular.

Guillermo Ochoa, Salernitana
(2023)

Por último, se tiene al mítico
portero del Tri, “Memo” Ochoa,
quien sorpresivamente firmó a
sus 37 años con el Salernitana,
equipo que pelea en la parte baja
del campeonato, pero que aún
tiene seis puntos de ventaja sobre
los puestos de descenso.

CChhuucckkyy  LLoozzaannoo,,   eell   mmeexxiiccaannoo  qquuee  ppooddrrííaa
ggaannaarr  ppoorr  pprriimmeerraa  vveezz  llaa  SSeerriiee  AA
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En la trayectoria de Sergio Pérez,

uno de los momentos más
importantes fue cuando
consiguió su primera victoria en
la Fórmula 1. La primera vez que
Checo subió al podio fue una de
las carreras más relevantes desde
que el piloto mexicano llegó al
máximo circuito de velocidad en
2010. Fue con el monoplaza RP20
con el que realizó una remontada
en el Gran Premio de Sakhir en
2020 y llevó a Racing Point Force
India Team al podio. Ahora, los
fanáticos de Checo Pérez y del
automovilismo internacional
están en la posibilidad de llevarse
el bólido de Checo Pérez a su
hogar.

La empresa de subastas por
internet F1 Authentics anunció
que sacará al mercado el vehículo
del piloto tapatío con el que
consiguió aquella victoria. A
través de sus portales oficiales,
explicó que los fanáticos tendrán
la oportunidad de entrar y
participar a la subasta para así
llevarse el vehículo.

Aunque solo se trata de un
vehículo de exhibición —ya que
el bólido no contará con motor
para correr— el monoplaza
cuenta con piezas originales de la
escudería y con las que corrió
Checo Pérez, además tiene

validez oficial de la escudería
pues realizó este monoplaza con
el mismo molde con el que se
diseñó el del mexicano.

Por ello, su precio estaría
valuado en millones de euros. “F1
Authentics se enorgullece de
presentar este chasis oficial
número 3 de F1 Show Car
ganador de carreras de Sergio
Checo Pérez: el Racing Point RP20
2020″, compartió el portal de
Fórmula 1.

Para las personas que están
interesados en adquirir el
vehículo, el precio de salida de la
subasta es de 80 mil euros, valor
mínimo que exigirá la página de
subastas a los participantes;
dicha cifra en pesos mexicanos
estaría alcanzando un valor
cercano de 1.6 millones de pesos.

Pero, su costo podría
incrementar al menos a 80 mil
500 euros si es que algún fanático
de la Fórmula eleva la subasta,
cifra mínima que ya está
exigiendo el portal en internet. La
fecha en la que inició el registro
de precios para la subasta fue el
20 de enero y la última fecha para
inscribir otra oferta es el 24 de
enero.

F1 Authentics agregó que la
subasta se limitará a solo cuatro
autos de exhibición producidos
en todo el mundo. Además el

vehículo fue construido por la
ahora escudería Aston Martin F1
(antes Force India). Por otra parte,
se detalló que la pieza a subastar
tiene componentes reales
utilizados en la F1, además es una
réplica exacta al vehículo
original.

“Cuenta con una serie de
componentes originales del coche
de carreras real y se ha fabricado
utilizando los mismos moldes
que el RP20 conducido por Pérez”,
precisó la página de subastas.

Aquella victoria de Checo fue
una de las más relevantes de su
carrera por el contexto en el que
se dio. Primero, era de las última
competencias de la temporada
2020 y para ese momento, el
mexicano ya había sido
notificado que no entraba en los
planes del equipo para 2021, por
lo que estaba sin escudería.

Con un futuro incierto, Sergio
salió a competir, pero un
accidentado arranque lo colocó
en las últimas posiciones de la
competencia. Y es que en el inicio
del Gran Premio un múltiple
choque lo orilló a parar en boxes
y salir en los últimos puestos.

A pesar de que la carrera parecía
perdida, el tapatío no perdió la
ilusión y empezó a remontar
posiciones hasta que se colocó en
el primer lugar y se llevó el podio.

CCuuáánnttoo  ccuueessttaa  eell
mmoonnooppllaazzaa  RRPP2200  ddee
CChheeccoo  PPéérreezz  qquuee
ssuubbaassttaarráánn  eenn  iinntteerrnneett
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En vísperas de que comience

una nueva temporada de la
Fórmula 1, el heptacampeón del
mundo, Lewis Hamilton contó lo
difícil que fue su infancia por
todos los actos de racismo que
sufrió durante su etapa escolar,
mismos que lo marcaron en gran
parte de su vida.

Siendo uno de los atletas en
todo el mundo que más apoya la
causa en contra del racismo,
Hamilton señaló durante una
entrevista para el podcast “On
Purpose” que desde niño fue
víctima del abuso racial. “Ya
estaba siendo acosado a la edad
de 6 años... Creo que en ese
momento, en esa escuela en
particular, probablemente era
uno de los tres niños de color y
los niños más grandes, más
fuertes y acosadores me estaban

tirando mucho todo el tiempo”.
Posteriormente, el piloto

británico mencionó la manera en
la que sufrió bullying por parte de
sus compañeros. “Constantes
golpes (burlas), las cosas que te
arrojan, como plátanos, personas
que usarían la palabra N tan
relajadamente. La gente te llama
mestizo y realmente no sabe
dónde encajas.

Además, Hamilton explica que
la ausencia de personas de color
en los libros de historias también
fue un hecho complicado de
entender. “Eso para mí fue difícil,
y luego cuando vas a la clase de
historia y todo lo que aprendes en
historia no hay personas de color
en la historia que nos estaban
enseñando. Así que estaba
pensando, ‘¿Dónde están las
personas que se parecen a mí?”.

Posteriormente, Lewis recordó

la manera en la que los otros
alumnos de su salón siempre lo
excluían de las diferentes
actividades simplemente por el
color de su piel. “Siempre fui el
último elegido, sabes cuando
estás parado en una fila, cuando
están eligiendo equipos para
partidos de futbol. Incluso si
fuera mejor que alguien más.
Simplemente haciendo
malabarismos con todas estas
emociones que estás sintiendo,
además tuve problemas en la
escuela”.

De igual manera, el conductor
de Mercedes expresó el mal trato
que recibió por parte de sus
profesores y el mismo director de
su colegio. “Solo había alrededor
de seis o siete niños negros de
1200 niños y tres de nosotros
estábamos fuera de la oficina del
director todo el tiempo. El

director nos tenía manía, diría
que especialmente a mí. Los
profesores me decían que yo
nunca iba a ser alguien en la
vida”.

“Hubo muchas cosas que
suprimí. Sentí que no podía ir a
casa y decirles a mis padres que
estos niños seguían llamándome
la palabra “N”, que me
intimidaron, me golpearon en la
escuela hoy, o que no pude
defenderme. Recuerdo estar
detrás de un cobertizo llorando,
diciendo: ‘no voy a ser nada’ e
incluso creyéndomelo por un
momento” dijo el oriundo de
Stevenage, Inglaterra.

Por último, señaló que fue hasta
que comenzó a competir de
manera profesional, cuando logró
superar todos esos traumas que
le dejó su dura infancia. “No
quería que mi papá pensara que

no era fuerte y si tenía lágrimas
las contenía, si tenía emociones
sería en un lugar tranquilo.
Realmente no fue hasta que
comencé a competir que pude
canalizar esta emoción que tenía
en mi forma de conducir”.

Cabe mencionar que desde sus
inicios en la F1, expresó su apoyo
total hacia la gente
afroasciendente y en reiteradas
ocasiones, se ha envuelto en
diferentes polémicas con temas
de racismo. De hecho, en 2020
creo la “Comisión Hamilton”, una
asociación para encontrar formas
en las que el automovilismo
pueda involucrar a más jóvenes
de origen negro con materias de
ciencia, tecnología, ingeniería y
matemáticas y, en última
instancia, emplearlos en el
automovilismo o en otros
sectores de la ingeniería.

LLeewwiiss  HHaammiillttoonn  vvoollvviióó  aa  aallzzaarr  llaa  vvoozz  rreessppeeccttoo  aa
llooss  aabbuussooss  rraacciiaalleess  qquuee  ssuuffrriióó  eenn  ssuu  iinnffaanncciiaa
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Cocyted entrega
premios a la tecnología

e innovación científica
DURANGO, DGO.
En compañía de la comunidad

del Consejo de Ciencia y
Tecnología del Estado de Durango
(COCyTED), Jesús Salazar Ibarra,
coordinador general de Gestión
Gubernamental, con la
representación del Gobernador
Esteban Villegas Villarreal, se
realizó la entrega del Premio
Estatal de Ciencia, Tecnología e
Innovación Durango en su
edición 2022, en el museo
Francisco Villa.

La finalidad del premio es
reconocer y estimular las
actividades sobre investigación
científica y tecnológica realizada
por duranguenses, mismos que
cuentan con gran un gran nivel
en el país en el campo de la
investigación y en el Sistema
Nacional de Investigadores.

En el acto protocolario, se contó
también con la participación de
Francisco Ibarra Guel,
subsecretario de Educación Media
Superior y Superior de la SEED,
con la representación de
Guillermo Adame Calderón,
secretario de Educación en el
Estado.

En este sentido, se reconoció el
trabajo local con la entrega de 16
premios en las modalidades de
Tesis, Maestría, Tesis Doctorado,
Modalidad de Investigación e
Innovación y Mérito Estatal en
Investigación.

“La Ciencia no tiene sentido si
no hay resultados” pero para
lograrlo se necesita la
colaboración de una sociedad
libre y abierta, puntualizó el Dr.
José Betancourt Hernández,
director del Consejo de Ciencia y
Tecnología del Estado de Durango
(COCyTED).

Con la filosofía de impulsar y
premiar la formación de recursos
humanos de calidad, al reconocer
la dedicación, el desempeño y los
logros académicos de los
investigadores de Durango,
queda de manifiesto el apoyo y
fomento a las actividades de
investigación por parte del
gobierno estatal, encabezado por
Esteban Villegas Villarreal.

DURANGO, DGO.

El rector de la Universidad
Juárez, Rubén Solís Ríos,
encabezó la reunión de reinicio
del Programa de Movilidad en la
máxima casa de estudios, luego
de que desapareciera el subsidio
federal y que ahora, con recursos
de la rectoría y las direcciones de
las unidades académicas
involucradas, permitirá que 29
estudiantes universitarios hagan
movilidad nacional o
internacional.

Acompañado del secretario
general académico, José Othón
Huerta Herrera; la encargada de
la Dirección de
Internacionalización, Daniela del
Pilar Olmos Morante; los
directores de Escuelas y
Facultades, así como estudiantes
que harán las estancias en el
semestre A 2023, Solís Ríos
aseguró que “este programa
llegó a su nivel más alto, fue
financiado por un programa

federal que desapareció, y por
iniciativa de la Subsecretaría
General Académica se pudo
reactivar, gracias a recursos de la
rectoría, así como de las Escuelas
y Facultades”. 

Reconoció que “efectivamente,
es un programa que tiene
muchas bondades, ya que
cuando salen (los estudiantes)
tienen un crecimiento
profesional y personal, el cual en
ocasiones puede ser tomado en
cuenta por los empleadores que
buscan prospectos dentro de las
unidades académicas.
Ciertamente tienen una gran
responsabilidad cuando salen de
Durango, porque van
representando a la UJED.
Felicidades por haber tomado
esta decisión. Por nuestra parte,
el tiempo que queda de esta
administración buscaremos
continuar fortaleciendo este
programa”, indicó.

De igual manera, la encargada
de la Dirección de
Internacionalización, Daniela

Olmos Morante, aseguró que “en
esta convocatoria tenemos el
placer de enviar a 29 chicos de
movilidad; 23 de movilidad
nacional y 6 de movilidad
internacional. Vamos avanzando
muy contentos de dar esta
noticia. Tenemos destinos como
la UNAM, la UdeG, la Autónoma
de Nuevo León, la Autónoma de
Baja California Sur, la Estatal de
Sonora; y de movilidad
internacional, a Sevilla,
Colombia… Vayan a poner en
alto el nombre de la UJED, el de
su familia y el de ustedes
mismos”, dijo a los jóvenes que
saldrán a vivir esta experiencia. 

“Continuando con los
esfuerzos para aumentar el
número de alumnos que realizan
movilidad en la UJED, nos alegra
confirmar que para este
semestre serán 29 estudiantes
los que cursarán estudios en
escuelas nacionales e
internacionales, habiendo
superado la cifra del semestre
anterior por 12 estudiantes. De

la misma manera, recibiremos a
tres estudiantes visitantes,
provenientes de la Universidad
Autónoma de Guerrero,
Universidad Autónoma de
Chihuahua y de la Universidad
de Santo Tomás, de Colombia”.

En este sentido, el
subsecretario general académico
de la UJED, José Othón Huerta,
mencionó que “se ha hecho un
gran esfuerzo para volver a
impulsar este programa; el año
pasado se quiso retomar y la
mayor parte de los gastos corrió
por parte de los padres de
familia. Hicimos este proyecto y
tuvimos éxito con 17 jóvenes; y
este año quisimos dar un paso
adicional y quisimos convocar a
los señores directores, para que
pudieran sumarse a la causa.
Generosamente lo hicieron, por
ello tengo que agradecer a los
directores aquí presentes y a los
que se encuentran de manera
virtual desde Gómez Palacio.
Gracias a su apoyo podremos
rescatar este programa. Jóvenes,
valoren mucho esta experiencia
que les dará un crecimiento
personal y profesional”, les dijo. 

Se presenta Programa de Movilidad en la UJED
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